

LA SITUACION EN FRANCIA Y BELGICA

Triunfos de los rusos en el Vístula

Los países americanos no reconocen la anexión de Bélgica

¿HASTA CUANDO?

He aquí los datos del coronel Repington, crítico militar de The Times:

Alemania comenzó la guerra con 872.000 hombres de tropas activas, que tenía en sus cuarteles, 1.180.000 de reservas de esas tropas activas, 970.000 de la landwehr (primera clase), 1.000.000 de la landwehr (segunda clase) y 875.000 de la landsturm (segunda clase). El total era de 4.000.000 soldados de veinte a cuarenta y cinco años, bien instruidos y equipados maravillosamente.

Hoy, Alemania tiene dos millones en Francia y Bélgica y un millón en Polonia. Además, defiende la Prusia Oriental con otro ejército. En las costas, en la frontera suiza y en la frontera danesa mantiene también varios cientos de miles de hombres. Ha perdido hasta ahora, entre muertos, heridos no curados y desaparecidos, millón y medio de soldados, según ella, más de dos millones, de crear a sus enemigos.

Calcula el coronel Repington, que recurriendo a toda la población masculina de diez y siete a cincuenta años, el Imperio alemán puede todavía movilizar cuatro millones de hombres. Un crítico suizo, basándose en noticias que juzga ciertas, afirma que Repington exagera y que Alemania dispone aún, no de cuatro, sino de tres millones de soldados.

Esta nueva muchedumbre uniformada entrará en campaña al comienzo de la primavera. Seguramente, dividida en dos formidables masas, emprenderá una doble ofensiva en el Este y el Oeste.

Austria podía poner sobre las armas cuatro millones de soldados. Faltaban fusiles para todos sus reservistas, y Alemania le ha dado un millón de los de antiguos modelos. Los ejércitos austrohúngaros han sufrido pérdidas increíbles. Sin embargo, todavía son poderosos y constituyen una temible máquina de guerra. Buena prueba de ello es que Hindenburg, en su segunda invasión de Polonia, les ha confiado, no sólo la defensa de Cracovia, el levantamiento del asedio de Przemysl, y una arriesgada maniobra envolvente de la izquierda moscovita, sino el ataque de todas las posiciones rusas en las provincias meridionales polacas. Son exclusivamente los soldados de Francisco José quienes pelean en las orillas del Nida y del Pilisa.

El Imperio austrohúngaro está haciendo también un esfuerzo gigantesco. Las reservas territoriales son armadas y equipadas a la carrera. De la mañana a la noche hombres de barba gris, de aspecto cansado y grave, hacen el ejercicio y tiran al blanco. Quieren en Viena disponer, en febrero, de dos millones de nuevos soldados de todas edades.

En Francia, la movilización dirigida por Messimy hizo afluir a las zonas cuatro millones de hombres. Joffre tuvo a sus órdenes, a mediados de agosto, poco más de un millón. Hoy tiene dos millones. Las bajas han sido considerables. Pueden calcularse en un millón; pero muchos de los heridos y enfermos han vuelto a la línea de fuego. La quinta de 1914 está ya instruida. La de 1915 lo estará en febrero o marzo. Entre las dos, componen unos 600.000 hombres. Cuando se inicie la gran ofensiva liberadora, tres millones de franceses, con las reservas suficientes para cubrir sus bajas durante muchas semanas, darán, a las órdenes de Joffre, el empujón general, de los Vosgos a Bélgica.

Lloyd George ha manifestado que en febrero, 500.000 ingleses desembarcarán en Francia, y que después, otros tantos harán lo propio. Atengámonos al medio millón. Hoy, French reúne bajo su mando, entre supervivientes de las primeras divisiones expedicionarias, reservistas de las mismas y cipayos, unos 300.000 soldados. Inglaterra contribuirá a la campaña de primavera con 700.000 hombres. Bélgica pondrá 100.000, porque está reconstituyendo en Francia, con los miles de fugitivos que llegan de Holanda e Inglaterra y con los varones refugiados en el territorio de la República, su contingente primitivo.

No llegarán, pues, a cuatro millones de hombres los que amenazarán a Alemania en su Oeste cuando llegue la hora decisiva. Pero ese ejército dispondrá de millón y medio de reservistas y voluntarios, que se incorporarán automáticamente a sus unidades, luego de cada acción cubriendo bajas y permitiendo prontas reorganizaciones de efectivos.

Los teutones opondrán a la avalancha tropas aproximadamente iguales. Y habrá choques más horribles todavía que los del Sambre, el Marne, el Aisne y el Iser. En una línea de 300 millas, entablará un duelo a muerte, tenacísimo, sangriento hasta lo inverosímil; una porfía científica y salvaje a la vez, doblemente enpenada y larga, porque los dos ejércitos sadrán de sus posiciones para atacar las del contrario. El encuentro de ambas ofensivas, determinará, durante días y semanas, una inmovilización extraña de ambos beligerantes, ya que las fuerzas en equilibrio se anulan siempre. Sólo después de enarrazadas acciones parciales, episodios sueltos

de la batalla, se apreciará señales de desmayo, quebranto y desorientación en una de las colosales masas combatientes.

Dicen nuestros lectores que no hablamos de Rusia; pero Rusia es la incógnita. Sabemos que su quinta de 1914, que aún no ha acabado de instruirse, asciende a un millón de reclutas. Sabemos que el Imperio perdió otro millón desde el comienzo de la lucha. Sabemos que aún no ha llamado a las armas sino a sus primeras reservas. Sabemos que su movilización teórica—esa a que aluden los alemanes cuando dicen que requiere ocho meses de trabajo—significa un total de diez y seis millones de soldados de veinte a cuarenta y cinco años.

Pero, naturalmente, Rusia no puede armar y municionar, de una vez, multitud tan enorme. Su primera línea, por decirlo así, consta de cuatro millones de hombres. Parece que, en febrero o marzo, lanzará a seis millones contra dos millones de soldados del Kaiser y otros tantos de austrohúngaros.

Quieren los franceses que el Japón intervenga, enviando a las fronteras de Alemania, por el Transiberiano, 500.000 hombres escogidos, flor de su ejército. Quieren también que Italia se decida a la pelea y movilice un millón, cuya mitad ayudaría en Francia a Joffre, mientras el resto acababa en el Sur a los austriacos. Quieren que Rumania invada la Transilvania con 300.000 guerreros y que Grecia envíe a los serbios 100.000 veteranos de Macedonia y del Epiro. Quieren que los búlgaros, olvidando sus odios recientes, se obliguen a sitiar nuevamente Andrinópolis, para que los otomanos concentren en la Tracia sus tropas de Armenia, que hacen frente a los rusos.

Todo eso quieren... ¿Lo conseguirán? Italia se ha adueñado de Vallona, el Gibraltar adriático, desafiando la impotente indignación de Austria-Hungría. Ahora puede pensar más sosegadamente en satisfacer las aspiraciones de su irredentismo romántico. Trieste... Trento... De ella depende que el Adriático sea un lago italiano. Rumania parece dispuesta a intervenir. Se asegura que lo hará cuando Italia y no antes, a lo que Rusia la brinda provechosas compensaciones. Telegramas de Bucarest hablan de una rebelión de los moldos o rumanos transilvanios contra los magyares. Sería la tercera, desde 1785. Los moldos, valacos pobres y valientes, se ven obligados a pelear contra los rusos en Galitzia y Polonia. Se les moviliza desde los diez y ocho a los cuarenta y dos años. Sin duda, no batallarán con mucho entusiasmo.

¿Apresurarán esta revolución el curso de los acontecimientos? ¿Correrán los rumanos libres a las armas para socorrer a sus hermanos de raza, que gimen bajo el yugo de los húngaros?

El Japón ha prestado a Rusia su artillería de gran calibre, a cambio de la mitad de Shakaline. Esta isla pertenece a ambas naciones por partes iguales. El Japón deseaba poseerla entera. Ya lo ha conseguido.

La Prensa de Tokio y demás grandes ciudades niponas está muy dividida en lo relativo a la intervención japonesa en la guerra europea. Una importante fracción de ella dice que los soldados japoneses son demasiado nobles para que se les asimile a los cipayos, senegaleses y tiradores argelinos. El conde Okuma sostiene que el Japón debe combatir por la consecución de beneficios ciertos y no por glorias militares, que tiene de sobra. Lo más probable es que los Gobiernos del Triple Acuerdo ofrezcan al Mikado, por su ayuda, ventajas territoriales en Asia. ¿A costa de quién? Probablemente de Rusia, Francia e Inglaterra. De hijo de Alemania y China.

La guerra va a entrar en su tercera fase. La segunda concluirá uno de estos días, bien con la toma de Varsovia por los alemanes, ya con el asedio de Cracovia por los moscovitas. Enero y febrero serán meses de preparativos colosales. Todas las naciones que guerrean procurarán que sus nuevos ejércitos dispongan de los más perfectos medios de destrucción. Saben que los reclutas que encuadran e instruyen no valdrán tanto como los soldados jóvenes que se han exterminado, desde el principio de las hostilidades, del Vístula al Marne. Pero no tienen otros. Ellos han de obtener el triunfo o sufrir el desastre.

Resumiendo, puede decirse que así como, en agosto, Austria-Hungría y Alemania tenían sobre sus enemigos una incuestionable superioridad, en marzo estarán, con relación a ellas, en condiciones de equilibrio. La guerra, pues, durará todo el verano. Sin embargo, si dos millones de rumanos, italianos, japoneses, griegos y búlgaros hicieran irrupción en los campos de batalla, la solución definitiva se adelantaría algunos meses.

La ocupación de Vallona

Irritación de Austria.

ROMA, 29. Dicen de Viena al Messagero que la ocupación de Vallona ha producido gran irritación en Austria-Hungría y en los Gabinetes de Viena y de Berlín, donde conta-

bán ofrecer Vallona a Italia en pago de su neutralidad. La hipoteca puesta por Italia sobre Vallona ha destruido todo su plan.

Entusiasmo en Vallona.

VALLONA, 29. Las banderas italiana y albanesa ondean sobre el palacio de la Prefectura, y la población está muy entusiasmada. Se espera el desembarco de un regimiento de bersaglieri que todavía está a bordo de un vapor anclado en la bahía.

Sobre unos bombardeos

Una nota oficial.

PARIS, 29. Contestando al comunicado alemán en el que se pretextaba que el bombardeo de Nancy, ciudad abierta, fué mandado como represalia por el bombardeo de Fribourg en Brisgau, una nota oficial declara que todas las operaciones realizadas por los aviadores franceses en Fribourg, Metz, Sarréburg y otros puntos han sido siempre motivadas por consideraciones militares y que sólo han alcanzado posiciones estratégicas del enemigo.

Una nota yanqui

Defendiendo su comercio.

WASHINGTON, 29. El Gobierno americano ha dirigido al Gabinete inglés una nota, concebida en un tono un poco acerbo, insistiendo en pedir que la flota inglesa trate más favorablemente al comercio americano.

En Angola

Las bajas portuguesas.

LISBOA, 29. Un despacho recibido hoy del comandante de las tropas expedicionarias de Angola da detalles sobre el último ataque alemán a Mandila, efectuado el día 18 del corriente.

Las bajas portuguesas son: un capitán, muerto; y un teniente y dos subtenientes, desaparecidos; un teniente, prisionero; un capitán, un teniente y un subteniente, heridos. La lista de soldados muertos, heridos y desaparecidos no está aún hecha.

Submarino perdido

Noticia confirmada.

PARIS, 29. (Oficial.) El submarino francés Curie, que había sido destacado de la escuadra para ejecutar separadamente una operación militar contra los navios de guerra austriacos anclados en el puerto de Pola, no ha vuelto a unirse a la flota en el plazo fijado, pudiéndose, pues, considerar exactos los informes de la Prensa extranjera, que indican que dicho submarino ha sido echado a pique, y su dotación, hecha prisionera.

Los montenegrinos

Rechazan a los austriacos.

CETIGNE, 29. El día 28 del actual rechazaron los montenegrinos energicos ataques de los austriacos en la región de Grahovo. El enemigo sufrió pérdidas muy importantes.

Nada nuevo

Comunicado oficial.

BURDEOS, 29. Comunicado de las diez de la noche: «Ningún incidente notable nos ha sido aún señalado.»

El raid inglés por la costa alemana

Lo que dice la Prensa de Berlín.

AMSTERDAM, 29. Los periódicos berlineses llegados aquí ayer y hoy traen pocas noticias y comentarios escasos acerca del raid inglés por la costa alemana. El Berliner Tageblatt dice que se trata de una tentativa infructuosa, cuyo objeto no puede comprenderse.

«Tal vez—agrega—el Almirantazgo haya querido enterarse de la verdadera situación de nuestra flota y ver si ésta preparaba una nueva salida.» Otro diario escribe: «Ya habrán visto los ingleses que en Cuxhaven nocte dormita, como en Scarborough. Todo el mundo estaba en su puesto.» La víctima.

LONDRES, 29. El capitán Francisco E. P. Hewels, que ha perecido en el ataque de los hidroaviones ingleses a Cuxhaven, pertenecía a la Marina real. Era hijo del conocido novelista y poeta Mauricio Hewels.

La situación de Metz

La ciudad es un vasto hospital de sangre.

LONDRES, 29. Un corresponsal del Times, de nacionalidad suiza, envía a su periódico los siguientes informes de la situación de Metz: «La ciudad es un vasto hospital de sangre. Los grandes hoteles han sido transformados para que en ellos puedan ser curados los heridos graves. En el Colegio Eclesiástico hay varios centenares de camas, y lo mismo sucede en los almacenes y en los mercados. El obispo ha abandonado su palacio episcopal y cuida de los heridos, demostrando gran celo y caridad sublime.»

Las autoridades militares han tomado energicas medidas contra los espías. La población demostraba mucho pánico, pero la llegada de nuevas tropas ha hecho que recobrase la tranquilidad.

La victoria serbia

Lo que dice Putnik.

PARIS, 29. El corresponsal de Le Journal en Kragujevatz telegrafía a su periódico lo que sigue: «Kragujevatz, 28. Nosotros tenemos nuestro Joffre. Nuestros aliados tienen su Putnik. He celebrado con él una entrevista, y trataré de presentarlo.»

Pequeño de estatura, frágil, enfermo de un asma incurable, lo que más sorprende en él es la llama intensa de la mirada, que refleja una voluntad inflexible. Toda su fisonomía, a pesar de la nieve de la barba y de los cabellos, conserva un aspecto de vigor casi juvenil.

El secreto de una victoria.

El general me recibe, tendiéndome amistosamente la mano. Ante todo me explica por qué el 1.º de noviembre último, después de batir al enemigo en Tser y sobre el Adar, y a lo largo del Drina, se decidió a emprender la retirada. «Los austriacos—dice,—que se habían quedado en sus fronteras, tenían detrás de sí una vasta red de ferrocarriles. Sus abastecimientos de viveres y municiones se operaban fácilmente.»

Nosotros, al contrario, estábamos muy distantes de nuestras líneas férreas, ya insuficientes, y experimentábamos gran dificultad para aprovisionarnos. Yo resolví modificar un estado de cosas tan desfavorable, y con nuestra retirada puse nuestras ciénagas y nuestras malas carreteras detrás del enemigo.

Avanzar y retroceder es nuestro oficio. Nuestra retirada—continúa el general—dió por resultado agotar al enemigo, ocasionándole graves fatigas y debilitando sus medios de comunicación.

Pero también produjo cierto desaliento en nuestros soldados, acostumbrados a avanzar siempre. No me sorprendió, pues me lo esperaba. Pero si no había vacilado en mi decisión era porque tenía pensado reanudar la ofensiva en cuanto llegase el momento. En toda operación militar hay algo que corresponde a la suerte.

Debo confesar que el alto mando austriaco se encargó de favorecer la mía. En el momento en que el general Putnik se resolvía a tomar la ofensiva, continuó haciendo retroceder el primer ejército serbio que formaba su izquierda y que era el que más había sufrido.

Sabia el general que dos de los Cuerpos enemigos que atacaba, habían sido lanzados contra su ala derecha.

Si mandó continuar la retirada, fué para que el enemigo se persuadiera más de que este ejército había sido definitivamente batido.

Al mismo tiempo abandonaba Belgrado, estrechando casi su frente, mientras que los austriacos, codiciosos de apoderarse de la capital, alargaban desmesuradamente su línea, ya distendida, para seguir el ala izquierda serbia en su retirada.

En guerras como esta, avanzar y retroceder es nuestro oficio.

El golpe decisivo.

Por último, cuando nadie en Serbia pensaba ya más que en la defensiva, de pronto, el 3 de diciembre, a las tres de la mañana, el general Putnik dió el golpe.

El ejército serbio recuperó, con la ofensiva, todo su entusiasmo, y acometió con tal vigor al enemigo, cuando más seguro estaba de su triunfo, que le dejó postrado.

—No creo que nunca un ejército tan grande haya dado muestras de tamaño pánico.

El macizo Prostronca-Sowobor fué tomado por nuestras tropas en cuarenta y ocho horas.

Con esto se había roto el eje alrededor del cual hacía el general Potiorek girar sus tropas.

Produjose, pues, un desorden inaudito en todas las unidades enemigas.

Nuestro triunfo se explica en dos palabras: la persecución sin descanso, que no deja al enemigo tiempo ni medios de detenerse, de reposar, de reformarse.

Sólo sobre el frente Mladenak-Belgrado resistió el enemigo algunos días.

—¿Qué piensa usted de las tropas austriacas?

—Son tropas disciplinadas, se baten con bravura; pero carecen de experiencia y de práctica de la guerra.

Además, su Estado Mayor, como le he dicho, ha cometido graves faltas.

Para terminar—agregó el generalísimo serbio,—creo que hemos ya pasado lo peor de la guerra.

Los austriacos experimentarán dificultades, que creo insuperables, para reconstituir sus fuerzas contra nosotros.

En todo caso, siempre seremos bastante fuertes para defender nuestro suelo.»

Túnel volado

¿Es un húngaro?

BUCAREST, 29. Ha causado gran emoción la voladura del túnel de Jassy.

Ha cometido dicho atentado, utilizando bombas, un individuo misterioso, que ha sido detenido y que se niega a revelar su nombre y su nacionalidad.

Se recuerda que hace dos meses fué preso un húngaro, en cuyo poder fueron halladas dos bombas.

Declaró que se proponía volar el citado túnel de Jassy apenas Rumania declarara la guerra a su patria.

Noticias italianas

Otros 40.000 hombres a filas.

ROMA, 29. Han sido llamados a filas los soldados de la segunda clase del cupo de 1895, por un periodo de seis meses.

Son 40.000. Los soldados de la primera clase de dicho cupo, ya incorporados al ejército, ascienden a 180.000.

Corruptores presos.

ROMA, 29. Han sido detenidos un antiguo oficial y un médico, que se dedicaban a corromper a los aduaneros dándoles cantidades para que permitieran el envío a Austria de mercancías declaradas contrabando de guerra.

Un comisario de Policía fingióse empleado de aduanas y pidió al oficial 150.000 liras en nombre suyo y de varios compañeros, por cerrar los ojos y dejar que pasara el contrabando.

El oficial accedió. Y cuando entregaba la suma fué detenido.

Interesante y peligroso

«raid» submarino

En el Adriático.

BURDEOS, 28. La «Petite Gironde» publica el siguiente telegrama de uno de los oficiales de la Armada, sobre el «raid» que acaba de realizar en el Adriático el submarino a bordo del cual se halla:

«Salimos del fondeadero el sábado por la mañana, y llegamos hasta diez millas de un puerto enemigo el domingo a las tres de la madrugada; a las seis nos sumergimos, y con la velocidad de los que no tienen prisa, es decir, a cinco kilómetros por hora, nos dirigimos a la entrada del puerto; apenas nos encontramos en la bahía, vimos un buque; nuestro comandante no quiso enviarnos ningún torpedo, pues prefería hacer mejor uso de ellos; en vista de esto, descendimos hasta veinte metros de profundidad, y continuando nuestra marcha, pasamos por debajo del buque.»

Hacia las siete y media nos acercamos a un obstáculo. Vimos muchos cruceros, pero no podíamos lanzar nuestros torpedos contra ellos porque el obstáculo los protegía; pero a seis metros de nuestro submarino llegaron el «Rudolph» y otros destroyers; iban a pasar por delante de nosotros. Para que el tiro fuese más seguro, nos acercamos a ellos; pero he aquí que de improviso nuestro barco se encuentra cogido, sin que podamos avanzar ni retroceder, y estamos presos entre una red de cables de acero. A pesar nuestro, nos vemos casi en la superficie; al punto, el enemigo nos lanza torpedos, que arañan nuestro casco, pero que, por milagro, apenas nos tocan; la artillería dispara con ahínco contra nosotros. En fin, como estábamos sin poder mover, nuestra situación era bastante comprometida; así, pues, con verdadera resignación aguardábamos la explosión que nos hiciera salir de aquella cruel espera.

Jamás he pasado un momento tan crítico; pero me parecía, lo mismo que a mis camaradas, que la muerte tardaba ya mucho, y cuando se tiene el convencimiento de que todo ha acabado, se desea que el fin venga cuanto más rápidamente, mejor.

Mientras, ensayábamos desembarazarnos de aquella gran alambrada de acero en que aparecíamos presos; se hizo funcionar la máquina para hacer que el submarino se hundiera. Se puso a muchos hombres en los volantes; hecho esto, descendimos a 16 metros, se aumentó la velocidad y el barco se desprendió de los cables; pero no hablamos acabado de salir del peligro, pues los contratorpederos nos perseguían y nos imposibilitaban de emprender y reconocer nuestro camino; era, pues, necesario resolver de una vez.

Para esto nos remontamos a nueve metros y medio; pero a cada momento los barcos enemigos disparaban contra nosotros; los torpedos pasaban muy cerca del submarino, pero no hacían blanco, gracias a una mala apreciación de nuestra velocidad; ellos creían que marchábamos a nueve nudos y nuestra marcha no era más que de dos.

En fin, al cabo de dos horas nos vimos completamente libres.

Por la tarde volvimos a la superficie, después de doce horas pasadas debajo del agua. A las siete y media de la tarde todavía fué necesario sumergirse, porque aún nos veíanos perseguidos.»

Los alemanes en Bélgica

La vida en Gante.

AMSTERDAM, 29. El «Telegraph» publica los siguientes detalles acerca de la situación de Gante.

Esta ciudad ha tenido que pagar últimamente a los alemanes medio millón de francos, en concepto de multa porque una mañana aparecieron cortados los hilos telefónicos.

El Municipio gantés, para hacer frente a todos los gastos, ha impuesto numerosos tributos al vecindario.

Ha destinado una suma de 750.000 francos al socorro de los fabricantes y dueños de talleres pequeños que reanuden el trabajo y proporcionen así trabajo a los obreros.

Los periódicos no pueden publicarse con espacios en blanco.

Cuando la censura militar tacha un artículo, suelto o telegrama hay que reemplazarlos con otros de iguales dimensiones.

Naturalmente, los diarios gantéses sólo insertan noticias de triunfos alemanes, turcos y austrohúngaros.

Cañones deteriorados.

AMSTERDAM, 29. Dicen de Lieja que han sido transportados a dicha ciudad cuatro grandes cañones de los que tenían montados los alemanes en Zeebrugge.

Dichos cañones fueron deteriorados por el fuego de la flota inglesa.

Se les manda a Essen para que los reparen en las fábricas Krupp.

Los serbios y austrohúngaros

En Belgrado.

NISH, 28. Los periódicos serbios han vuelto nuevamente a publicarse en Belgrado.

Publican la lista de las dos mil personas de dicha ciudad que se han llevado los austrohúngaros, y de las casas destruidas o saqueadas por los mismos durante la ocupación.

Han llegado de Salónica tres vagones cargados de ropas y víveres enviados por los yanquis.

Son destinados para socorrer a los serbios arruinados por la invasión.

Pánico en Bosnia.

ROMA, 29. Según noticias de Sarajevo, todas las poblaciones de la frontera de Bosnia han sido evacuadas por su vecindario y por las tropas austrohúngaras.

El 23, por la noche, los hospitales de campaña establecidos en la frontera, fueron transportados a Sarajevo.

Las familias de los oficiales, que se habían trasladado a las ciudades fronterizas, han huido, en trenes, al interior.

Se trabaja activamente en aumentar las fortificaciones.

Ha llegado el Archiduque Eugenio, nuevo comandante en jefe de las tropas austrohúngaras de la Bosnia y la Herzegovina.

Otro factor

Insurrección en Transilvania.

PARIS, 29. Le Temps dice lo siguiente: «Nos dicen de Bucarest—y ese rumor se confirma de día en día—que los Motz, esos valientes rumanos de las montañas del Abrud (Transilvania) han tomado las armas contra los magyares.

Estos, que ejercen sobre los rumanos de Transilvania la más bárbara de las operaciones, han enviado a todos a la primera línea de fuego.

Esto no les ha impedido tratar a la población civil de «perros valacos» y realizar humillaciones, detenciones y asesinatos.

Los Motz han hecho ya contra los magyares dos revoluciones: la de 1875 y de 1848. Su valentía es conocida.

Es, naturalmente, muy difícil obtener informes exactos referentes a la nueva insurrección de los Motz.

El Gobierno austrohúngaro se esfuerza por ahogarla en el silencio. Sin embargo, nosotros sabemos que la Legación austriaca en Bucarest, tan pródiga en negativas, no ha dicho una palabra de esta cuestión.

He aquí, en cambio, la traducción de una carta, muy interesante bajo diversos puntos de vista, y que forma como el preludio de esas turbulencias.

Ella ha sido escrita por un rumano «de rincón» (del otro lado de los Cárpatos) a uno de sus amigos de Bucarest.

Dice así: «Querido amigo: Aprovecho el viaje a Rumania de una persona amiga para enviarte estas líneas.

Por aquí, esto es una especie de juicio final. Nuestros pobres mozos mueren a docenas de miles en una lucha estúpida. Otros miles vuelven mutilados, enfermos, los pies helados, sin brazos, sin piernas, desgraciados para toda su vida.

Ahora se puede ver que somos una raza superior y que sentimiento de honradez y de dignidad se alberga en nuestro pueblo. Porque es terrible combatir de ese modo, sin ideal y por simple deber.»

Esta carta, que denuncia la miseria y la rebeldía, es como un grito que la Transilvania envía a Rumania; ¡Socorro!

Turquía y Alemania

Un convenio.

ROMA, 29. Dicen de Constantinopla que el mariscal von der Goltz, en representación de Alemania, y Enver pachá, en la de Turquía, pactaron, en la primera quincena de diciembre, el siguiente convenio.

Alemania se compromete a dar a Turquía el material y el dinero necesario para sus tropas en campaña, especialistas militares y navales y jefes y oficiales de mar y tierra en número suficiente.

Se compromete, si la guerra le es favorable, a dar a Turquía la cincuentaava parte de la indemnización que la paguen Francia, Inglaterra y Rusia.

Si la guerra no le es favorable, no ajustará la paz si en el Tratado no figura una cláusula garantizando la independencia e integridad de Turquía.

Esta nación, por su parte, se ha comprometido a guerrear contra Inglaterra y Rusia, mas no contra Francia.

Se ha comprometido igualmente a declarar la guerra santa, y a no firmar la paz sino de acuerdo con Alemania.

Pidiendo dinero.

ROMA, 29. Comunican de Constantinopla que el Gobierno otomano ha pedido al alemán 500 millones de marcos.

Este ha prometido mandarlos en breve. Gracias a esta promesa, que ha sido hecha pública, se ha logrado evitar sublevaciones militares, pues los soldados y los oficiales turcos no cobran sus sueldos desde hace varios meses.

Los rusos

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 29. Un mensaje del Cuartel General ruso declara que entre el Pilitza y el Vistula superior, los austroalemanes han vuelto a la defensiva.

Los rusos tomaron a la bayoneta el pueblo de Sztiznika, que era desesperadamente defendido por los austriacos.

Estos han sido obligados a abandonar definitivamente la orilla izquierda del Nida.

Al Sur del Vistula superior, en el frente de Opatovec-Biecz, la lucha se desarrolla favorable para los rusos.

Del día 18 al 26, los rusos capturaron en dicha región 200 oficiales, 15.000 soldados y 40 ametralladoras.

En la región de Dukla, en dirección al camino de Lisko, la retirada de los austriacos se verifica precipitada y desordenadamente.

El día 26, los rusos cogieron allí 5.000 prisioneros.

La artillería alemana.

PETROGRADO, 29. Los alemanes han llevado a su frente de batalla en Polonia cañones de once pulgadas, montados sobre trineos.

Hasta ahora han hecho poco efecto, porque son de transporte muy difícil, a causa del mal estado de los caminos, cubiertos de nieve.

Los rusos oponen con éxito a esa artillería sus baterías de campaña de mediano calibre, fácilmente transportables.

Y como la lucha es sostenida a corta distancia, el adversario que puede concentrar más pronto, en los lugares necesarios, mayores masas de artillería, obtiene la ventaja.

Batallas en serie.

PETROGRADO, 29. Los últimos movimientos de los rusos han sido causa de una situación muy original en el frente polaco de batalla.

Los ejércitos alemanes combaten separadamente, sin que puedan auxiliarse, y libran batallas en serie.

Parece que Hindenburg, inquieto por ello, prepara un movimiento de concentración en la orilla izquierda del Vistula.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Inglaterra y Francia

CARNARVON, 30 diciembre. (2 madrugada.)

Radiotelegrama oficial del Gobierno británico a sus representantes en todos los países, enviado desde Carnarvon a las dos de esta madrugada. Dice así:

«Según comunicado oficial francés, los aliados han hecho nuevos progresos al Oeste de Lombartzyde. Al Sur de Ipres los alemanes han tomado varias trincheras. En la región de Lens los alemanes han perdido 800 metros de la primera línea de sus trincheras. En las alturas del río Mosa los franceses han hecho ligeros progresos en todo el frente. Al Nordeste de Steinbach fueron rechazados los ataques alemanes.

El Cuartel general ruso declara que en el frente de los ríos Buzra y Rawka han disminuido los ataques alemanes.

En las orillas del Nida inferior, los rusos derrotaron a los austriacos, así como en la región de Sornow, donde los rusos cogieron prisioneros, capturando varios cañones. En dirección de Dukla los austriacos están en plena retirada, habiendo sufrido grandes bajas y perdido 10.000 prisioneros.

Una nota oficial de París dice que en la región de Perthes, donde los franceses tomaron recientemente varias trincheras, se cogieron también un cañón de tiro rápido, varios cañones de sitio, un lanzabombas de 245 milímetros, un cañón de 50 y otro de 37 milímetros. Estos detalles indican bien la fuerza de la organización defensiva alemana.

Un comunicado del Gobierno portugués dice que la colonia portuguesa de Angola fué invadida por una fuerza alemana de 2.000 soldados, retirándose las tropas portuguesas esperando refuerzos.

Su Alteza el Maharajah de Gwalior ha ofrecido una casa de convalecencia con todo su personal y equipo para seis oficiales y 50 Seppoy de las fuerzas que luchan en el protectorado británico del África oriental. El Gobierno británico ha aceptado esta oferta.

Una declaración hecha por el conde Reventlow demuestra de qué manera Alemania está decidida a hacer la guerra. Dice que Alemania obtendrá un feliz éxito llevando a término la guerra sin consideraciones humanitarias.

El jefe de los musulmanes británicos ha enviado una carta declarando que todos los musulmanes demuestran su completa satisfacción con el nuevo régimen en Egipto, asegurando su completa cooperación contra los enemigos y su lealtad hacia la Gran Bretaña.

Firmado: Grey, ministro de Negocios Extranjeros.

De Alemania y Austria

NORDEICH, 30 diciembre. (A las 11,30 del día.)

«Viena (oficial).—El 29 de diciembre, medio día. Las fuerzas rusas que han tomado la ofensiva contra los contingentes austrohúngaros, que habían avanzado por los Cárpatos, han recibido tropas de refuerzo en tan considerable cantidad, que el Estado Mayor austrohúngaro ha tenido que retirar sus tropas de las alturas, estacionándolas en la región de Gorlice. Por lo demás, no han cambiado ni se han alterado las operaciones en el Norte.

En el frente de batalla montenegrino, el enemigo reveló ayer mayor acometividad; pero sus ataques contra nuestras líneas han sido rechazados fácilmente. Los austriacos lograron apagar el fuego de los cañones montenegrinos, los cuales bombardearon sin éxito ni resultado alguno los fuertes austriacos.

Roma.—La «Gaceta oficial» italiana publica un decreto por el cual se llama a las armas el año próximo a la segunda categoría de la quinta de 1895, por el espacio de seis meses.»

Notas de la guerra

Manifiesto de las Universidades francesas

Como contestación a la protesta formulada por las Universidades alemanas, refutando las acusaciones de que su país era objeto, las Universidades francesas dirigen el siguiente manifiesto a las Universidades de los países neutrales:

«Las Universidades alemanas acaban de protestar contra las acusaciones de que su país es objeto con motivo de la guerra.

Las Universidades francesas se limitan a someteros las siguientes preguntas:

¿Quién ha querido la guerra?

¿Quién, durante la tan corta tregua concedida a las deliberaciones de Europa, ingenióse para hallar fórmulas conciliadoras? ¿Quién, por el contrario, rechazó todas las que le fueron sucesivamente propuestas por Inglaterra, Rusia, Francia e Italia?

¿Quién, en el crítico momento en que el conflicto pareció apaciguarse, desencadenó la guerra, cual si estuviera esperando y acochando la ocasión para ello?

¿Quién ha violado la neutralidad de Bélgica después de haberla garantido?

¿Quién ha declarado a este respecto que la neutralidad es sólo una palabra, que los Tratados son «papeles mojados» y que en tiempo de guerra «se hace lo que se puede»?

¿Quién considera nulos y sin valor los Convenios internacionales por los cuales las Potencias signatarias se comprometían a no hacer uso, en la dirección de la guerra, de ningún medio de fuerza que constituyera una «barbarie» o una «perfidia» y a respetar los monumentos históricos, los edificios destinados al culto, a las ciencias, a las artes y a la Beneficencia, salvo el caso en que el enemigo fuera el primero en desnaturalizarlos, empleándolos con fines militares?

¿En qué condiciones ha sido destruida la Universidad de Lovaina?

¿En qué condiciones ha sido incendiada la catedral de Reims?

¿En qué condiciones han sido arrojadas bombas incendiarias sobre Nuestra Señora de París?

A estas preguntas los hechos sólo han de contestar.

Podéis consultar los documentos publicados por las Cancillerías, los resultados de informaciones abiertas por entidades neutrales, los testimonios hallados en los cuadernos de ruta alemanes, los testimonios de las ruinas de Francia y de las ruinas de Bélgica.

Esas son nuestras pruebas.

Contra éstas no basta, como lo han hecho los representantes de la ciencia y del arte alemanes, lanzar negativas, apoyadas solamente en una imperativa «palabra de honor».

No basta, a mayor abundamiento, decir, como dicen las Universidades alemanas: «Conocéis nuestra enseñanza: no, no ha podido ésta formar una nación de bárbaros.»

Sabemos cuál es su enseñanza. Pero sabemos también que, rompiendo las tradiciones de la Alemania de Leibnitz, de Kant y de Goethe, el pensamiento alemán acaba de declararse solidario, tributario y sometido al militarismo prusiano, y que dominado por éste pretende llegar a la dominación universal.

Abundan las pruebas de esta pretensión. Ayer aún, un profesor de la Universidad de Leipzig escribía: «Sobre nuestras espaldas descansa la suerte futura de la cultura europea.»

«Las Universidades francesas, por su parte, siguen estimando que la civilización no es la obra de un pueblo único, sino de todos los pueblos, y que la riqueza intelectual y moral de la humanidad se crea mediante la variedad natural e independencia de todos los genios nacionales.»

Y así es como los ejércitos aliados defienden, en cuanto les corresponde, la libertad del mundo.

3 de noviembre de 1914.

Las Universidades de París, Aix, Marsella, Besançon, Burdeos, Caen, Clermont-Ferrand, Dijon, Grenoble, Lyon, Montpellier, Nancy, Poitiers, Rennes, Toulouse.»

Universidad católica de París

Contestación al manifiesto de los representantes de la ciencia y del arte alemán.

Noventa y tres representantes de la ciencia y del arte alemán, así se califican ellos mismos, han dirigido «un llamamiento al mundo civilizado» para justificar a los alemanes de la guerra que han declarado y del modo cómo la hacen. «No es verdad—dicen— que Alemania haya provocado la guerra actual. No es verdad que haya violado criminalmente la neutralidad de Bélgica. No es verdad que sus soldados hayan inferido daño a la vida o a las propiedades de ningún ciudadano belga, sin que lo haya requerido la necesidad de una legítima defensa. No es verdad tampoco que sus tropas hayan destruido brutalmente Lovaina, ni que hagan la guerra con menosprecio del derecho de gentes. Sus soldados no cometen actos de indisciplina ni crueldades. No es verdad que la lucha contra el llamado militarismo alemán, no lo sea realmente contra la cultura alemana, o que nuestros hipócritas enemigos pretendan.» Piden que se les crea, pues su voz es «la voz de la verdad».

Entre los firmantes del manifiesto hemos visto, con dolorosa sorpresa, los nombres de algunos teólogos y profesores afechos por sus creencias a la religión católica. Por ello creemos cumplir un deber de nuestro ministerio al formular aquí nuestra más formal protesta contra los asertos de principios y hechos que los profesores alemanes creyeron poder garantizar con su propia firma, y en calidad de profesores de la Universidad Católica de París, en nombre de las Facultades de Teología, de Filosofía, de Derecho canónico y civil, de Letras y de Ciencias, agrupadas en este establecimiento de enseñanza superior, afirmamos que tales asertos son contrarios a la verdad y deben ser rechazados.

No hemos de entrar a averiguar si esta protesta de los representantes de la ciencia y del arte alemán es o no una obra de arte. Desde luego, no es una obra de ciencia. El apasionamiento y el prejuicio muéstranse al descubierto, con exclusión de todo espíritu de crítica. Según el citado documento, lo que dicen «los enemigos» sólo pueden ser: calumnias, embustes, «hipocresías». Sólo los documentos de origen alemán merecen crédito. Es preciso dejar sentado en principio, y a pesar del mentís deducido de los hechos palpables, que los soldados alemanes no cometen «actos de indisciplina ni crueldades». Es imposible que hayan fusilado ancianos y sacerdotes desarmados, hollado o mutilado pobres seres inocentes, y cuando no se pueden negar los hechos, como la violación de la neutralidad belga, el incendio de Lovaina o de Senlis, el bombardeo de la catedral de Reims, arrojan la culpa sobre las víctimas. Como prueba, ha de bastar la afirmación de los firmantes, puesto que su voz no es sino «la voz de la verdad».

Pues bien, no. Vuestra voz es la del error, la de un error que nos resistimos a reputar voluntario.

Y para demostrar lo que afirmamos, nos apoyamos en los documentos diplomáticos publicados por diversas Potencias, acerca de informaciones abiertas con el mayor deseo de su estricta exactitud, basadas en lo que nuestros ojos vieron, documentos que dejan sentado, de modo perentorio, que Alemania prometió la guerra, haciendo fracasar todo intento de conciliación; informaciones y confirmaciones que nos dan derecho a protestar con todas nuestras fuerzas ante la faz del mundo contra los actos abominables con los cuales el ejército alemán ha hecho retroceder la civilización, llevándola a los tiempos de las invasiones de los bárbaros.

Bombardear ciudades abiertas, destruir sistemáticamente talleres y viviendas, ya sea bombardeándolos sin necesidad o incendiándolos metódicamente con pulverizadores o pastillas fulminantes preparadas de antemano; lanzar desde globos, sobre barrios pacíficos de ciudades abiertas, bombas que hieren o matan a mujeres y niños; obligar a los no combatientes y a las mujeres a que marchen a la cabeza de las columnas asaltantes, para paralizar así la resistencia del adversario; tomar en rehenes centenares de personas, haciéndolas responsables de la violación del derecho de gentes, de la cual son por completo inocentes, no pudiendo, además, ser imputada ésta, en la mayoría de los casos, a ningún ciudadano enemigo, puesto que tales violaciones son totalmente imaginarias o constituyen sólo un supremo medio de legítima defensa de una población víctima de los más horrosos atentados; fusilar o encarcelar sacerdotes cuyo delito fué el de ser los jefes morales del pueblo católico, y alcaldes que, con pleno respeto de las leyes de guerra, limitábase a defender a sus conciudadanos de violencias injustas y de saqueos; usurpar el pabellón de la Cruz Roja para transportar bajo sus pliegues soldados y municiones, y bombardear, en cambio, los hospitales y ambulancias del enemigo, cubiertos bajo esta protectora bandera; llevar las armas de modo clandestino y disfrazar de mujeres a soldados que ocultaban el fujil bajo los pliegues de sus vestiduras femeninas; alzar los brazos para demostrar que se entregaban, y fusilar a mansalva a los soldados que se acercaban sin la menor desconfianza; emplear balas dum-dum y balas explosivas de un peso inferior a 400 gramos; rematar a los heridos; todos estos punibles hechos, cuya responsabilidad ha de aceptar necesariamente la autoridad militar, son manifestas violaciones de la ley de naciones. No se han podido justificar con ninguna provocación, y el beligerante que las ha cometido se ha deshonrado a sí mismo.

El Derecho moderno de la guerra, cristiano en sus orígenes, se basa por completo en dos principios esenciales: el principio de la distinción entre combatientes y no combatientes, y la afirmación de que la guerra no autoriza al beligerante a causar a su enemi-

go el mayor mal posible por cuantos medios sean también posibles. Nuestro implacable enemigo se rebela abiertamente contra estas dos reglas primordiales, y es doloroso constatar que tal rebeldía es sólo el desarrollo lógico de su actitud al iniciarse las hostilidades.

¿Cómo ha comenzado el mismo la guerra, sino violando la neutralidad de dos países, Luxemburgo y Bélgica, cuya independencia e integridad debía garantizar, con arreglo a terminantes Convenios? Pretender después que no ha hecho sino tomarnos la delantera, es sencillamente monstruoso, puesto que los acontecimientos han probado sobradamente que nuestra frontera del Norte ni siquiera estaba en estado de soportar el primer choque del enemigo y que todos nuestros ejércitos estaban en el Este.

Hechos semejantes violan, no sólo la ley humana, sino la ley religiosa, pues la ley, a través de los tiempos, ha determinado en su moral las condiciones de la legitimidad de la guerra y las máximas que se imponen a la conciencia de los beligerantes. Han de recordar los profesores católicos que desde el siglo X, la Iglesia, por la hermosa institución titulada La Paz de Dios, fué la primera—y con cuánto vigor!—que condujo la humanidad a la aceptación de esta «disciplina de la violencia», que fué para ella uno de los progresos más meritorios y bienhechores. Ya en esa época los Concilios de Charrout y de Narbona proclamaron que los clérigos, los ancianos, las mujeres y los labradores habían de quedar fuera del alcance del beligerante, y esta protección extendióse a los animales destinados a la labranza y a los molinos. De este modo, el trabajo era protegido al mismo tiempo que el débil, y la fuerza comenzaba a reconocer el dominio del derecho.

Renunciar a estas reglas, destruir a conciencia los templos de la ciencia, del arte y de la religión, llegando, como ha ocurrido en algunos templos, a cometer atentados que constitulan verdaderos sacrilegios, es volver a la barbarie, salirse incluso del cristianismo, aunque se quisiera evocar el nombre de Dios para encubrir esos actos.

Por último, sin condenar en conjunto toda la cultura alemana, como tratan de hacer creer los autores del manifiesto, y sin prescindir en particular de los servicios prestados por la ciencia y por la erudición germanas, haremos notar, sin embargo, que los actos de violencia, contra los cuales protestamos, van íntimamente ligados a las peligrosas doctrinas de que fué Alemania el principal foco desde hace un siglo. Cuántas veces la Iglesia, madre y señora, nos ha puesto en guardia, por boca de sus Pontífices Pío IX, León XIII y Pío X, contra los errores de origen extranjero, es decir, germanos de hecho, que trataban de alterar, aun en países como el nuestro, de religión católica y cultura latina, la verdadera y sana doctrina católica. Demasiado se ve hoy la consecuencia de esos errores. La filosofía alemana, con su subjetivismo fundamental, con su idealismo trascendental, con su desdén de cosas de sentido común, con los compartimientos estancos que puso entre el mundo del fenómeno y el del pensamiento, entre el mundo de la razón y el de la moral o de la religión, no ha dejado con ello de preparar el terreno para las más extravagantes pretensiones de hombres que, llenos de confianza en su propio espíritu y considerándose a sí mismos como seres superiores, se han creído con el derecho de elevarse por encima de las reglas de la comunidad, pleagándolas según plugo a su fantasía?

¿No ha establecido Kant, en principio, que cada uno ha de obrar de tal suerte que sus actos puedan ser fijados como regla universal, dejando a la conciencia individual el cuidado de juzgar si se ha cumplido la condición?

¿No ha afirmado Hegel que existe equivalencia o identidad entre el hecho y el derecho?

¿No ha preconizado Nietzsche, con cinismo brutal, el derecho de la fuerza, con su teoría del superhombre, y a pesar de las reservas que haya formulado respecto a la cultura alemana?

El descocado materialismo del monismo evolucionista, el panteísmo latente o explícito de los filósofos idealistas y de los teóricos subjetivistas de la religión, uno y otro puestos al servicio del orgullo germano, ¿no han servido para presentar al alemán como el tipo más acabado de la especie humana, ante el cual sólo resta a los demás inclinarse, como siendo el tipo en el cual ha hallado la divinidad su más alta realización?

Estos principios, producto genérico del temperamento intelectual y moral de los alemanes durante cuatro siglos, a partir de la Reforma protestante, han fortificado a su vez las tendencias de ese temperamento y su influencia se ha extendido más o menos a todos.

Para los hombres de acción, un tratado no será más que «un pedazo de papel» que se rasga al capricho de sus intereses; será también «un guiñapo» el derecho de los pueblos débiles que tuvieron la desgracia de moverse en el desarrollo de un Estado poderoso; será un guiñapo todas las restricciones impuestas en la guerra al derecho limitado de la fuerza, y lejos de excusarse de obrar con arreglo a semejantes principios, se vanagloriarán de ello, a imagen del más superior de todos ellos, de Bismarck.

Hombres estudiosos alegarán que todo cuanto los alemanes hacen, es justo; tal es la tesis de los firmantes del manifiesto. Y agrada decirnosles no digan esto de un modo terminante.

Ante el mundo civilizado hacen profesión de fe del derecho de gentes y del derecho de la verdad. Es un homenaje implícito al valor, a la potencia de lo absoluto, puede ser que a la potencia de los católicos cuya firma se obtuvo. Tengan, sin embargo, cuidado. Cuando se pretende tener razón a toda costa, cuando se está tan seguro de sí mismo que se hace imposible reconocer los errores y culpas pro-

... cuando se identifican las propias ideas con la verdad, la conducta propia o de los suyos con lo justo, no se está lejos de hacer caso omiso en la práctica de este absoluto que se admite en principio; se adapta a uno mismo en vez de ser el quien le regule, y de esta suerte se miden las cosas.

Los firmantes del manifiesto han querido hablar al mundo como de hombres á hombres. Pero han demostrado de sobra que no saben ver los hechos que les contrarían ni reconocer el derecho que les condena.

En nombre del verdadero espíritu científico, desmentimos sus asertos; en nombre del verdadero espíritu cristiano, los reprobamos y denunciamos.

Con la aprobación de su eminencia el cardenal arzobispo de París, cancellor de la Universidad católica, y en nombre de todos los profesores:

El rector, Alfredo Baudrillard; el decano de la Facultad de Teología, J. Baimvel; el decano de la Facultad de Derecho canónico, A. Boudinon; el decano de la Facultad de Filosofía, E. Peillaube; el decano de la Facultad de Derecho, J. Jamet; el decano de la Facultad de Letras, H. Froideraux; y el decano de la Facultad de Ciencias, E. Branly.

LA GUERRA DEL 70 DE NUESTRA COLECCIÓN

BURDEOS, 29. El Sr. Gambetta ha traído de su viaje la mejor impresión sobre la situación militar de Francia.

Los prusianos han impuesto en Candebe una contribución de 50.000 francos. A consecuencia de haber sido maltratado un soldado prusiano en Orleans, ha sido impuesta á la ciudad una nueva contribución de 600.000 francos.

Ayer, por faltas diez mil francos, el general Von der Thann declaró que si no eran pagados antes de concluir el día, cincuenta notables de Orleans serían presos en rehenes.

Un telefonema del general Chancy al ministro, fechado en Mans el 28, dice que el general Jouffray había marchado con una columna móvil para sorprender al enemigo en Montoire, teniendo un combate bastante vivo entre Fontaine, Saint-Comen y Montoire.

El enemigo operó su retirada hacia Chateau Renault, y fue perseguido hasta cinco kilómetros más allá de Montoire, perdiendo mil prisioneros, equipajes, cajones, dos oficiales muertos y varios heridos.

El «Standard» y el «Daily Telegraph» publican artículos felicitando á los defensores de París.

Los mismos diarios aseguran que las salidas de París han debido ocasionar gran inquietud en Versalles.

Dice un periódico de Burdeos: «Continúa la situación política y militar siendo la misma; los ánimos, que se habían calmado mucho en Lyon, han vuelto á excitarse, y respecto á las noticias positivas de la guerra, aunque las presunciones son todas favorables para Francia, según los periódicos franceses, la verdad es que la situación no es tan satisfactoria como se supone.»

Noticias de Rocroi dicen que la artillería de Mezieres causa mucho daño á los prusianos, impidiéndoles establecer sus baterías delante de la plaza.

EL HAVRE, 29. Las pérdidas del enemigo en el combate del 24 fueron mayores de lo que se había pensado primero.

EL HAVRE, 29. Las pérdidas del enemigo en el combate del 24 fueron mayores de lo que se había pensado primero.

Basilea, 29. Las vejaciones excesivas de los prusianos en Alsacia y Lorena no infunden terror en los habitantes, cuyo patriotismo va aumentando.

Noticias de la Lorena y del alto Marne hacen constar las violencias y las exacciones continuas de los prusianos.

Informaciones de provincias

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 30 de diciembre de 1864.

HUESCA, 28. Los corteos de Aragón y Cataluña, que salieron de esa corte el 25, 26 y 27, están detenidos en Zaragoza por interrupción de la vía férrea.

Aquí están también detenidos por igual motivo.

TERUEL, 28. Los correos de Madrid del 25 y 26 no han llegado á Molina. Están intranquilas las vías desde Molina á Medinaceli. No puede, por lo tanto, comunicarse Madrid con Valencia.

VIDA PENAL

LOS PRIMEROS LIBERTOS

Con motivo de la aplicación de la nueva ley de libertad condicional, han sido libertados recientemente más de 400 reclusos, por estar en el cuarto período de sus condenas y haber observado intachable conducta durante el tiempo que permanecieron reclusos.

La virtud de dicha progresiva ley radica quizá en la transición lenta y menos sensible que la que lleva á una libertad plena, puesto que el liberto continúa dependiendo del penal de donde salió hasta extinguir la totalidad de su condena, y á él ha de volver en caso de una nueva recaída ó de observar mala conducta.

Y como al propio tiempo ha de cumplir las instrucciones recibidas y ha de tener constante relación con las autoridades, que velarán por su conducta mientras dure su condición de penado liberto, se pondrá en condiciones de refranar sus impetus y sus pasiones y de amoldarse á la normalidad de una actuación laboriosa, como factor simple de la gran máquina social, teniendo suspendida, cual la espada de Damocles, la amenaza de ser reintegrado á la prisión.

Sin embargo de estas restricciones, ¡es tan amable la libertad!

El día de la salida de los libertos fué un día de regocijo en la prisión; no quedaba entre los demás presos ese alegre fingimiento, tan característico en los penados cuando dicen ¡adiós! á los que otras veces salen cumplidos ó indultados; no mostraban esa forzada sonrisa que después tradúcese en amarga congoja, en maldiciente mordorra, en desesperante estado, al ver para otros la dicha tan cerca y para ellos tan remota.

Ahora veían todos traducidos en realidad sus sueños, cristalizados sus ansias en un contento franco; renacían las esperanzas; la libertad condicional era un hecho consumado, y los que quedaban se despedían de sus compañeros de desgracia pensando en que á ellos también les alcanzaría en su día el esperado beneficio, en medio de una fraternidad halagüeña y de una paz sedante.

Los libertos habían dejado sus ropas de presidiario, y la policromía de las indumentarias de paisano salpicaba con un cromatismo extraño los grupos pardos de los uniformes de los penados, las blusas azules, los zapatos limpios y coloreados, las bufandas y las mantas de alegres tonos, las camisas níveas, sobre las que se destacaban pañuelos ó corbatas multicolores, y las caras risueñas, rebosantes de satisfacción, de los que salían enrojecidos por la emoción, constituían un cuadro variado y pintoresco, que produjo en el penal franco é intenso regocijo y alegría sincera; había ambiente de sano optimismo, ansias y esperanzas de una libertad bien conquistada, que es lo que más halaga y sugiere al que la suspira careciendo de ella.

La lucha por la existencia tiene sus amarguras: los libertos habrán llegado á sus casas, después de largos años de ausencia; se encontrarán sorprendidos ante las cruentas huellas del tiempo, ante las metamorfosis operadas en las personas, en las costumbres y en los pueblos; castillos en el aire, hechos durante las largas horas del encierro, se habrán derruido con estrépito; también el tiempo habrá marcado sus garras en el liberto, surcando su cara de arrugas prematuras, encorvando su cuerpo y encaneciendo su pelo; pero ya no será el temible ex-presidiario aborrecido de todos; lleva expliada su falta, y el certificado del Reformatorio en el bolsillo.

Las autoridades del lugar le vigilarán y le protegerán; habrá aprendido á sufrir contrariedades, á frenar sus impulsos, á olvidar, á amar tal vez; y á pesar de esas contrariedades, ó acaso por ellas mismas, será más fuerte, más disciplinado, más ecuaníme en el constante batallar de la vida...

De muchas incidencias puede depender el fracaso ó el éxito de la novísima y evolutiva ley; pero, si además de haber sido cuidadosamente seleccionados y educados para el bien, se vigila y se protege de modo paternal á los libertos, ya no se les podrá decir con el poeta: *Allá va la nave, quién sabe do va.*

S. G. MARTÍN DEL VAL Ayudante de la Prisión Central de San Miguel.

VIAJE DEL SEÑOR UGARTE

El «Teodoro Llorente».—Llegada del ministro de Fomento.

ALGECIRAS, (Martes, noche.) En el vapor Teodoro Llorente ha llegado el ministro de Fomento, acompañado del gobernador civil y del diputado á Cortes Sr. Torres Beña.

Al atravesar el Estrecho acercósele un barco inglés, que al ver que se trataba de uno de los vapores de la línea de correos de Africa, alojóse en dirección del Mediterráneo.

Para cooperar al ministro.

MALAGA, (Martes, noche.) Han llegado á esta población los Sres. D. Jorge Silvela, Castell y Gelabert, ingeniero jefe del Servicio central hidráulico.

Vienen con objeto de acompañar al ministro de Fomento en su visita á las obras hidráulicas de esta provincia.

Hoy era esperado el Sr. Ugarte, y muchos que ignoraban el aplazamiento del viaje acudieron á la estación para recibirle. Se espera que llegará mañana.

Realizará el ministro de Fomento excursiones á los pueblos de Vifuecas y Fuenjrola, y visitará el lugar de emplazamiento de la presa del pantano del Chorro del Agujero.

La Cámara de Comercio obsequiará al ministro con un vino de honor.

El ministro, en Ceuta.

CEUTA, (Miércoles, mañana.) A bordo del vapor «Llorente» llegó ayer, al medio día, el ministro de Fomento, acompañado del gobernador, el ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia y otras personalidades.

Le esperaban el comandante general, el alcalde y demás autoridades, Comisiones del elemento civil y militar y numeroso público. Una compañía del regimiento de Ceuta, con bandera y música, rindió los honores.

El ministro y sus acompañantes se trasladaron en automóviles á la Comandancia general, donde se verificó la recepción de autoridades en el salón de actos.

Seguidamente marcharon á la Puntilla y visitaron las obras del puerto y talleres anejos, acompañados por los ingenieros y el gerente de la Empresa.

Luego fueron en tren á visitar las canteras de Benzú.

Alm. el representante de la Empresa, don José Arango, ofreció un banquete al señor Ugarte.

Occuparon la presidencia de la mesa el ministro, comandante general, gobernador civil de la provincia, el diputado á Cortes por el distrito y el alcalde de la ciudad.

Terminado el banquete, regresaron á la plaza y visitaron el castillo del Hacho y el sitio donde se inauguró el nuevo grupo escolar.

Regresaron al Ayuntamiento, y el ministro aceptó un «duncho».

Brindó el Sr. Ugarte por las dos columnas sostén de la Patria, y que dijo estaban simbolizadas por los dos únicos edificios que había visitado en Ceuta: la escuela y el cuartel.

El Sr. Torres brindó por el Monarca, terminando con un caluroso viva al Rey.

Del Ayuntamiento marchó el ministro al muelle y embarcó á bordo del «Llorente».

A las cinco y media de la tarde zarpó el buque para Algeciras.

Salida para Madrid.

ALGECIRAS, (Miércoles, mañana.) En el tren correo marchó el ministro de Fomento, acompañándole el gobernador civil de esta provincia y el diputado á Cortes por el distrito Sr. Torres.

CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonás», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida á las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 70 la botella.

ANDALUCIA

Los Reyes irán á Sevilla.

SEVILLA, (Martes, noche.) Ha llegado el comisario regio de Turismo, señor marqués de la Vega Inclán, y seguidamente ha conferenciado con el alcalde.

Manifestó el marqués de la Vega Inclán que en la conferencia con el alcalde habían tratado del viaje de los Reyes á Sevilla y del estado en general de las carreteras andaluzas.

Dijo que había presentado al Rey un plano general de las carreteras que están transitables, y añadió que anoche había conferenciado con S. M. el Rey, y le anunció que vendrá á Sevilla después del día de San Ildefonso.

Antes irá el Rey á la cacería en el coto de Tresmulas, en Láchar.

También dejó el comisario regio de Turismo que se había acordado definitivamente que el Rey inaugure el nuevo grupo de cuarenta casas para obreros que se han construido por iniciativa de S. M. en la huerta del Fralde.

Designará el Rey dos personas competentes que se encargarán de la administración de estas casas y que designarán las familias que habrán de ocuparlas.

Relaciones hispanoamericanas. Secundando la voluntad del Rey, hará entrega el marqués de la Vega Inclán de las casas y hospedería que posee en el típico barrio de Santa Cruz, para que sean puestas á disposición de los estudiantes de las Universidades americanas que vengán á realizar estudios de investigación en el Centro Americanista, creado en el Archivo de Indias, para que de este modo se consiga completar la iniciativa de hacer en Sevilla un centro de relaciones con América.

Museos de Turismo. Terminó el marqués de la Vega Inclán diciendo que en breve se inaugurará el Museo de Turismo, y que si obtiene el éxito que espera, tiene el propósito de crear un segundo Museo en Sevilla y extender después estas instalaciones á otras provincias.

Cronista de la ciudad. En la sesión celebrada por el Ayuntamiento se ha presentado el alcalde una moción proponiendo sea nombrado cronista de la ciudad el ilustre literato D. Luis Montoto Ransens-tranch.

Las corridas de ferias. Se asegura que en breve quedará ultimado el cartel para las corridas de las ferias del mes de abril.

Alternarán Rafael y Josecito Gallo con Belmonte y otro matador, no designado todavía. Muchos aficionados han pedido á la Empresa que contrate para dos corridas al diestro Antonio Fuentes.

Muerte sentida. **ALGECIRAS, (Miércoles, mañana.)** En Los Barrios ha fallecido el rico ganadero y agricultor D. Juan Gallardo Marín, siendo sentidísima su muerte.

Muchas personalidades de este distrito y muchas de Gibraltar marchan á Los Barrios para asistir al entierro.

Accidente de automóvil. **MALAGA, (Miércoles, tarde.)** Ayer tarde, el doctor Narbona, acompañado de su esposa y una hija de corta edad, marchó á Sevilla en automóvil de alquiler para asistir al entierro de su padre político.

Al anoecer, en las inmediaciones del pueblo de La Roda, el automóvil, que iba á gran velocidad, patinó al tomar una curva, y volcó, quedando debajo las personas que lo ocupaban.

Resultaron, el Sr. Narbona con una herida leve en la frente; con heridas en la cabeza el «chauffeur», Enrique García, y con diversas heridas y conmoción cerebral la esposa del Sr. Narbona.

La niña salió ileso. Acompañaba á la familia su cochero, Miguel Porras, quien auxilió á los heridos.

Los señores de Narbona siguieron en tren el viaje á Sevilla. El cochero regresó á Málaga, y el «chauffeur» quedó en La Roda, asistido por su padre.

El automóvil resultó destrozado. En memoria de un héroe. **CADIZ, (Miércoles, tarde.)** Por iniciativa del capitán de Infantería y escritor notabilísimo D. Celestino Rey Joly, el Ayuntamiento de San Fernando acordó colocar en el puente de Zuazo una lápida, que se descubrirá mañana, á las tres de la tarde, en conmemoración de los hechos gloriosos realizados por el heroico capitán de navío D. Diego Alvear Ponce de León, rechazando, al mando de fuerzas de mar y tierra, á las huestes napoleónicas, que no lograron pasar de dicho puente, cuando marchaban sobre San Fernando y Cádiz.

Al descubrimiento de la lápida asistirán los generales, jefes y oficiales del Ejército y la Armada que aquí se encuentran, una compañía de Infantería de Marina con bandera y música, el Ayuntamiento de San Fernando bajo mazas, Comisiones oficiales y los jefes y oficiales de los barcos de guerra que hay en La Carraca.

En el acto figurará la histórica bandera del Centenario, que en el cuartel de San Carlos se conserva.

Para la ceremonia de mañana. **CADIZ, (Miércoles, tarde.)** A la ceremonia de descubrir la lápida conmemorativa colocada en el puente de Zuazo asistirán mañana el general de la Armada, Sr. Viniegra; el gobernador militar, Sr. Sanmartín; el comandante general del Apostadero, D. Mariano Sánchez Lobatón, y el gobernador civil, Sr. Fernández Jiménez.

El «Buenos Aires». **CADIZ, (Miércoles, tarde.)** Ha zarpado para Habana y escalas el transatlántico «Buenos Aires».

Lleva numeroso pasaje. El diplomático D. Antonio Martí marcha á Cuba.

ALMANAQUE MAURISTA

Compendio de la doctrina expuesta por el insigne orador acerca de la Patria, la Monarquía, Ciudadanía y Democracia, el Poder público, los partidos políticos, los organismos locales, el catalanismo, el problema de Marruecos, etc. Precio, 1,50 ptas. Los pedidos, á la Juventud Maurista de Madrid, Carrera de San Jerónimo, 29.

ARAGON

El proyecto de zonas neutrales. **ZARAGOZA, (Martes, noche.)** La Cámara de Comercio dirige una circular á todas las simlares de España llamándoles la atención sobre el problema de las zonas neutrales, que dice encierra gravedad, porque el proyecto de concesión leido en las Cortes desampara grandes intereses nacionales, representando la sujeción del Poder público ante las exigencias particulares de determinados industriales de Barcelona.

Añade que en ningún país del mundo se han establecido zonas francas en la forma que las determina el proyecto.

Termina la circular afirmando que la concesión de zonas sería la ruina inevitable de las industrias del interior, y exhortando á las Cámaras de Comercio á que se unan para combatir el proyecto.

Sucesos en Sariñena. **HUESCA, (Martes, noche.)** Comunican de Sariñena que ayer noche un grupo de individuos, aprovechando el que estaba apagado el alumbrado eléctrico en la vía pública, se acercó al edificio social de la Sociedad Agraria y disparó sobre él algunos tiros, en ocasión que estaban dentro el presidente y otros socios.

El suceso produjo gran alarma y se teme alcance mayores consecuencias, relacionándolo con la agresión, atribuida á elementos agrarios, de que fué objeto en la estación de Huesca el alcalde de Sariñena.

Se cree que ha motivado la agresión la excitación que reina por diferencias entre los elementos agrarios y los caudales que siguen la política del Sr. Alvarado, y, se añade que el origen de estas diferencias está en que los de la Sociedad Agraria atribuyen á la influen-

cia del diputado á Cortes, puesta al servicio de sus amigos, el que la Comisaría regía del Pósitos no haya facilitado las 14.000 pesetas que ofreció á dicha entidad, á pesar de que ésta cumplió los requisitos que le exigieron.

En Huesca han producido impresión los sucesos, pero reina tranquilidad.

Las obras de riegos del Alto Aragón. A juzgar por las noticias que se reciben de los pueblos, constituirá un acontecimiento el acto de inauguración de las obras de riegos del Alto Aragón.

AGUA DE CABREIROÁ

La más pura agua de mesa. **CATALUNA**

En el Ayuntamiento. **BARCELONA, (Miércoles, tarde.)** Después de reñida discusión, el Ayuntamiento acordó que subsistiera el voto de confianza dado hace algunas semanas al alcalde para realizar cuanto fuera necesario á la salud pública.

Algunos radicales se oponían á la ratificación del voto, alegando que habían pasado las circunstancias que lo motivaron.

El alcalde, en vista de ello, renunciaba, pero el jefe de la mayoría radical declaró que asumía la responsabilidad de la ratificación y declaró fuera de la mayoría á quien optara lo contrario que él.

Visitas del obispo. El obispo ha visitado el edificio de la Universidad.

Le han recibido allí el rector y los decanos de las diversas Facultades.

Después se ha trasladado al Hospital Clínico, visitando la Facultad de Medicina.

Conflicto obreros. Hoy conferenciaron con el gobernador una Comisión de obreros huelguistas de la fábrica de tejidos metálicos y el patrono de la fábrica en busca de una solución para el conflicto.

Los obreros estampadores han celebrado un mitin para tratar del curso de la huelga.

Las opiniones se mostraron en extremo divididas.

Muchos oradores abogaron por reanudar el trabajo, aceptando el consejo del gobernador y renunciando á la exigencia de cobrar el importe de las semanas que han estado en huelga; pero otros estuvieron intransigentes, lo que motivó que se excitaran las pasiones y se disolviera la reunión sin haber acuerdo.

De Igualada comunican que han reanudado el trabajo las obreras de la fábrica de Ordinas, en la cual empezó el conflicto, que se estima ya terminado.

La huelga fué debida á no querer las huelguistas trabajar con obreras no afiliadas á su Sociedad.

Comunicaciones retrasadas. Los trenes de Madrid siguen llegando con gran retraso.

Hasta las dos de la tarde no ha llegado el expreso. El correo de ayer tarde llegó esta madrugada.

Obras públicas. Se ha reunido la Comisión de la Diputación encargada de realizar el arreglo de la desembocadura del río Llobregat, para evitar las catástrofes que han empezado á ocurrir.

Los acuerdos adoptados fueron los siguientes:

- 1.º Pedir al Gobierno que delegue en la Mancomunidad el servicio de repoblación forestal y la rectificación de los ríos.
- 2.º Pedir al Gobierno que la Junta creada hace cinco años para cuidar de la rectificación del cauce del Llobregat acabe sus tareas antes de que vengán nuevas inundaciones.
- 3.º Pedir á los diputados á Cortes por Cataluña y al Gobierno que presenten lo antes posible á las Cortes un proyecto de ley, encaminado á sanear y cultivar la parte yerma y pantanosa de la desembocadura del Llobregat.

GALICIA

Un naufragio. **VIGO, (Martes, noche.)** Telegrafian del Buen que fuera de aquella ría ha naufragado la lancha pesquera «Isabel», neneciendo ahogados los cuatro hombres que la tripulaban.

AVISOS UTILES

Doctor Alvarez Sierra, especialista de enfermedades de los niños, se ha trasladado á Fuencarral, 159.

CATARROS-TOS

Jarabe de Heroína del Dr. Madariaga. (BENZO-DINAMICO)

AGRADABLE y eficaz remedio contra los catarros recientes y crónicos, los ronquera, fatiga y expectoración consiguientes, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para la curación de la tuberculosis, según numerosos testimonios facultativos.

Frasco, 3 pesetas.—Plaza de la INDEPENDENCIA, número 10, Madrid, y principales farmacias de España.

TUBERCULOSIS

PARAGUAS Los de más confianza, M. de Diego, Pta. del Sol, 73.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

009 Ministerio de Cultura

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
30 de diciembre de 1864.

Ayer, á las dos de la tarde, ha tenido lugar la inauguración solemne de la Casa de Maternidad, establecida en la calle del Mesón de Paredes.

Han asistido á esta ceremonia el gobernador de la provincia, la Junta de damas, los curas de San Sebastián y Santiago, varios vocales de la Junta provincial de la misma y el secretario interino, Sr. Benedicto.

En esta Casa de Maternidad se encuentran en la actualidad 50 mujeres parturientas y pueden ser acogidas hasta el número de 710.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Jueves 31 de diciembre de 1914.

Sale el Sol á las 7,38.

Se pone á las 16,58.

Sale la Luna á las 15,49.

Se pone á las 7,1.

SANTORAL.—Santos Silvestre I, Papa; Zotico y Barbaciano, presbíteros confesores; San Hermenegildo; los Santos mártires Potenciano, Esteban, Ponciano, Sebastián, Cornelio, Melania, Donata, Paulina, Hilaria y compañeros mártires, y Santa Columba, virgen y mártir.

SAN ESTEBAN y compañeros mártires.—En los antiguos tiranos, llegó su furor y crueldad hasta el extremo de prohibir con severas penas se escribiese cosa alguna de los santos confesores de Jesucristo.

Seguramente sucedería así con los santos de que nos ocupamos, puesto que no aparece noticia alguna individual ni de su martirio ni del año en que fueron martirizados.

Sólo se saben sus nombres, que constan en el martirologio romano: Esteban, Ponciano, Atalo, Fabiano, Cornelio, Sexto, Floro, Quinciano, Minervino y Simpliciano, los cuales, por profesar la religión de Jesucristo, fueron martirizados en Catania, en Sicilia.

Proyecto de Reconstitución Nacional (1)

Muy extensos han sido los razonamientos anteriores; pero ya vislumbramos la solución. Condensando en pocas palabras nuestro pensamiento, diremos:

Creando nuevas ciudades, como prolongaciones urbanas, en condiciones tales que satisfagan las necesidades que antes apuntamos, obtendremos la tan anhelada reconstitución nacional.

¿Qué es necesario para crear nuevas ciudades?

Emppezar, creando una, para lo cual trataremos de acumular en ella cuantas disponibilidades sean aplicables, incluso las naturales, que requieren sitio adecuado.

Elementos necesarios. Los grandes proyectos necesitan grandes medios, y en un país rutinario, abandonado á sus lamentaciones, podemos afirmar que han de ser extraordinarios para realizarlos.

Desde que nos ocurrió la idea de la nueva ciudad pensamos en nuestro joven Soberano; recordamos una por una todas sus palabras cuando fuimos honrados con una audiencia con motivo de la canalización del Manzanares, y confiados en sus energías, actividad y entusiasmo, alentamos las más risueñas esperanzas; que en un pueblo dispuesto al trabajo como lo están las clases bajas; deseosas de mejora como lo están las clases medias; con gran patriotismo, como lo están las elevadas; dispuestas á aceptar cuantas iniciativas redunden en favor de la Patria, como están los gobernantes, no puede permanecer en la quietud precursora de la muerte; ha de resurgir, si una voluntad firme y una cabeza bien organizada ordena el aprovechamiento de energías y aptitudes.

NUEVA CIUDAD... X

Productora, consumidora y estratégica.

El nombre de *eprolongación urbana* no basta, es preciso bautizar la nueva ciudad y ya no me atrevo á tanto. Quede el nombre á elección del Monarca, puesto que sin su apoyo nada podrá conseguirse, por las innumerables mallas de carácter legislativo, político ó financiero que es preciso remendar.

Con una incógnita por nombre, puede esperar el proyecto á su realización, pero es preciso que expliquemos aquí por qué le añadimos las tres palabras, *productora*, *consumidora* y *estratégica*.

Productora.—La distribución que proyectamos de la nueva ciudad X, en zonas de hoteles de recreo, casas de alquiler, casas obreras, almacenes y depósitos, fábricas y campos de cultivo, permite suponer que se ha de crear una riqueza tan considerable paralelamente á la ciudad, que la califique, con justicia, de productora.

Producirá primero con las obras de captación de fuerza y aguas; después con la construcción del ferrocarril;

Más tarde con la de fábricas; Consecuencia de ellas los barrios obreros; Las casas de alquiler, y Los hoteles.

Es decir, que desde que se comiencen los trabajos no cesará de producir y cada año más, por la mayor extensión que longitudinalmente adquiere.

Después de la instalación, los campos de cultivo producirán frutos, las fábricas y las industrias aldeanas de los pueblecillos inmediatos los transformarán en productos de

(1) Véanse los números de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA del 9, 24 y 26 de diciembre.

comercio y, por último, las vías de comunicación harán su transporte y los servicios de agua, fuerza, luz, etc., serán permanentemente una fuente de producción.

Consumidora.—Porque consumirá los productos que necesite, en el mismo lugar que se producen, lo cual redundará en un gran beneficio para el productor (labrador, ganadero ó industrial) que no necesita intermediario alguno para vender su producción.

Si además se consigue que sea depósito franco de mercancías, puede constituir unos verdaderos docks, donde se acumulen productos muy distantes y donde vendrán á comprarlos de un extremo á otro de la ciudad, por la extraordinaria facilidad de comunicaciones.

Estratégica.—Cuando escribamos esta parte de la Memoria sólo dimos una importancia relativa á este epigrafe. Los acontecimientos posteriores que conmueven al mundo entero justifican que dediquemos algunos renglones más al asunto.

Si proyectamos tres nuevas ciudades, la primera entre Madrid y Valencia, la segunda entre Madrid y Francia, y la tercera entre Madrid y Lisboa, tendríamos una inmensa pata de gallina, que nos permitiría los más rápidos movimientos.

Establecida la pista de cien metros de ancho para automóviles y aeroplanos, podríamos acumular en cualquiera de las tres ciudades cuantos elementos fuesen precisos para la defensa nacional.

Tendida longitudinalmente una vía de ferrocarril de ancho normal y 200 kilómetros de velocidad por hora, permitiría el transporte de Madrid á Valencia en dos horas, en tres á Francia, y en poco más de tres á Lisboa. Las tropas desembarcadas en Valencia podrían estar listas para embarcar en Lisboa á las seis horas.

Completan las vías de comunicación de nuestra ciudad X otra línea de tranvías como los de Madrid, cuyo ancho es igual al de las líneas francesas, y en caso necesario, podría ponerse todo el material francés en Valencia en cinco ó seis horas, y utilizando ambos ferrocarriles y la pista de cien metros, podrían realizarse transportes en cualquiera de los sentidos anotados, á razón de 10.000 hombres por hora, incluso todo el material de campaña y aprovisionamiento que necesitan.

De buena gana haríamos consideraciones acerca de la importancia que revestiría para España la unidad ibérica y del progreso que significaría, en un plan de defensa nacional, tres bases de operaciones como las indicadas, rodeadas de defensas naturales, que el mar y los Pirineos nos proporcionarán; pero ya sería salirse de nuestro propósito, que es sólo indicar las inapreciables ventajas estratégicas de las prolongaciones urbanas.

MAURICIO JALVO.

Homenaje á Verdugo y Zavala

No solamente en Madrid ha despertado gran entusiasmo el justo homenaje que, en honor de los fundadores de *La Esfera*, se celebrará en el Palace Hôtel en la noche del 4 del próximo enero, sino en toda España. La Comisión organizadora no cesa de recibir adhesiones de las Asociaciones de la Prensa de provincias, de los Ayuntamientos, Diputaciones provinciales, Ateneos, Círculos y demás Corporaciones oficiales y científicas. También anuncianse representaciones de todas partes.

Las tarjetas para asistir al banquete-homenaje pueden ser adquiridas desde hoy hasta el 3 de enero próximo en los sitios siguientes, donde se hallan puestas á la venta al precio de 20 pesetas: secretaría del Círculo de Bellas Artes, de cuatro de la tarde á ocho de la noche; librerías de San Martín, Puerta del Sol, 5, Fernando Fe, Puerta del Sol, 15, y Escritores y Artistas, Alcalá, 14, y Asociación de la Prensa, San Marcos, 44.

Aquellas personas que hayan solicitado directamente su tarjeta de la Comisión organizadora, la recibirán en su domicilio sin necesidad de molestarse.

TEATRO REAL

Debut del tenor Vñías.

El nombre de Vñías ha ido siempre unido desde hace algunos años á toda elevada manifestación de arte wagneriano. Su *Tristán* marca una época de florecimiento wagneriano en nuestro primer teatro lírico.

Por estas razones se esperaba con intenso interés la representación de anoche de *Parsifal*, pues en ella se ofrecía la novedad de ser Vñías, el eminente tenor español, el encargado de interpretar la parte del protagonista.

Vñías, respondiendo en extensa medida á lo que se esperaba de sus eminentes prestigios artísticos, logró un brillantísimo éxito como actor que ha estudiado con meditación, ahondando en el espíritu y en la tendencia del drama inmortal, la prodigiosa figura del personaje. Como cantante, su éxito fué indiscutible.

En los momentos culminantes de la obra, Vñías escuchó murmullos de admiración, que se convirtieron en estruendosas salvas de aplausos y de llamadas á escena al terminar cada uno de los actos.

Al final fué llamado muchas veces á recibir las ovaciones que el público le dedicaba.

La Srta. Schübert y los Sres. Mansueto, Segura Tallien y Vittorio vieron renovados anoche los cauduros aplausos que en las anteriores audiciones habían recibido.

Los demás intérpretes cooperaron al excelente conjunto.

Su Alteza la Infanta doña Isabel enalteció con su presencia la función.

N. R. DE C.

Agua de Solares

Es el mejor remedio contra la dispepsia.

DE LA GUARDIA CIVIL

La represión de 1909 en Barcelona.

XVI

Para dar al lector una idea de lo que hicieron los rebeldes de Premiá y explicar el porqué pudieron dar lugar á reclamaciones diplomáticas, trataré en el artículo de hoy, con algún detalle, del desarrollo de los sucesos en el pintoresco pueblecito.

Antes de ir Ferrer de Masnou á Premiá, ó sea antes del 28, y no obstante estar enterados de que el 26 se proclamó en Barcelona la huelga general; que en la madrugada del 27 se incendiaron los primeros edificios; que en ese día degeneró la huelga en revolución y se hizo frente á las fuerzas del ejército, no se alteró la tranquilidad de aquel pacífico vecindario, á pesar de predominar en él el elemento republicano radical y otro no despreciable anarquico-socialista. Los primeros sucesos se desarrollaron inmediatamente después de la marcha de Francisco Ferrer. Sin poderse determinar concretamente quién se hizo el director de los mismos, es el caso que se fué cumpliendo al pie de la letra cuanto propuso el famoso fusilado.

Las verjas que separan la carretera-calle de la vía férrea fueron derribadas, asaltados los almacenes, saqueadas las mercancías, hasta tal punto, que un mes después, en los registros que practicó el oficial de la benemérita, aun se encontró en algunos domicilios numerosos botes de leche condensada y grandes recipientes llenos de vino, de las barricas que, almacenadas en la estación, destrozaron con hachas, formando cola las mujeres y chiquillos con vasos, jarras, botellas, etc., para llenarlas y llevarlas á sus casas.

La iglesia y el domicilio del cura párroco fueron rodeados con petróleo y prendidos fuego, que no tomó incremento por fortuna. A un religioso que, huyendo de otra población, tuvo la desgracia de pasar por allí, lo detuvieron y apalearon tan bárbaramente, que era público falleció en otro pueblo á consecuencia de la descomunal paliza.

En el Ayuntamiento, donde había depositadas unas carabinas, se presentaron para asaltar y apoderarse de ellas, entregándoseles uno de los conferenciados, que, más joven, y por tanto, más efusivo é inexperto, de tal modo se dejó alucinar por las predicciones de Ferrer, que desde el primer momento se distinguió en el movimiento.

Los revoltosos nombraron su Junta revolucionaria y proclamaron la República. El que esto escribe tuvo ocasión de ver unos pases que extendieron para trahitar libremente por las calles, y otro que dieron como salvoconducto á un hermano marista. Pases que dieron firmados á nombre de la Junta revolucionaria por dos individuos, que fueron de los primeros en huir en cuanto se normalizó la situación, y á quienes, claro está, hacían después responsables de todo lo que, comprometidos, eran interrogados por la Guardia Civil.

Con las carabinas que recogieron del Ayuntamiento y otras armas que se habían proporcionado atacaron el 30, de madrugada, al convento de los hermanos Maristas, ideal del pueblo, que todo el día estuvo gritando: «¡Al convento, al convento!»

En este edificio se alojaban unos doscientos niños, todos franceses, que recibían educación. No era lugar de clausura. Era un establecimiento de enseñanza, de esos que tienen los hermanos Maristas por toda Europa, al objeto de facilitar á los alumnos la posesión de distintos idiomas.

Enterado el padre director de los propósitos de los revoltosos, pidió auxilio á los carabineros, y el oficial de la línea, que no residía allí, pero que, en vista de las noticias alarmantes que se recibían de Premiá, se trasladó á este pueblo, donde tenía un puesto, con ocho ó nueve individuos del resguardo militar, se lo prestó gustoso, brindándose á quedarse en el convento, pronto á repeler las agresiones de los asaltantes cuando llegara el caso.

Aquella tarde se presentó en el convento una Comisión de la Junta revolucionaria, interesando abandonar el edificio si no querían exponerse á que fuera incendiado, como los de Barcelona. Uno de los hermanos hizo presente á la Junta la grave responsabilidad que contraían si resultaban heridos los niños franceses sometidos á la tutela de la Comunidad.

Abandonar el edificio no podían porque no tenían dónde ir. Como religiosos estaban prontos á sacrificarse, pero tenían el deber de defender á los niños. Si les buscaban otro lugar para guarecerse, quedaba el convento á la disposición del pueblo. De todos modos, ellos comunicaban al capitán general, al consúl, á Francia, el grave riesgo que corrían las criaturas...

Los comisionados quedaron perplejos. Aquellos niños eran súbditos de otra nación, y por añadidura, republicana... Había que llegar á un arreglo. Se acordó que un hermano fuera en un bote, de Premiá á Barcelona, á participar al capitán general, para que recogieran á los niños. Dicho hermano, provisto de un pase que le facilitaron los comisionados, ordenando al pueblo lo dejaban pasar y embarcar, fué á Barcelona y cumplió su misión.

En esa madrugada atacaron al convento. La fuerza de Carabineros repelió la agresión. El día 30 fué de enorme inquietud en el convento. Los rebeldes se preparaban para repetir el asalto por la noche. El pánico en los muchachos, aterrador. No se tenían noticias del resultado de la comisión encargada al religioso.

Llegó la noche, y de madrugada iniciaron el ataque. Cuando más enardecidos se hallaban, un potente reflector eléctrico, desde el mar, ilumina el grandioso edificio de los hermanos, que, situado fuera del pueblo, á pleno campo, se destacaba notablemente de las edificaciones del lugar. La oscuridad favorecía á los asaltantes en su empresa, así es que al

verse descubiertos y que ofrecían blanco á los carabineros defensores, huyeron á la desbandada...

Los que tan á tiempo salvaron á los niños fué la tripulación y una compañía de Infantería, como fuerza de desembarco, que á toda máquina del cañonero *Temerario* recibió orden superior de marchar á Premiá y hacerse cargo de los colegiados. Cuando el comandante del *Temerario* desembarcó no halló ni rastro de revoltosos. Las autoridades lo cumplimentaron. Se reunieron los mayores contribuyentes. El valor cívico renovó. Se restableció la normalidad. No hubo necesidad de trasladar á los muchachos...

¿Verdad, lector, que el auxilio no pudo llegar más á tiempo y que la orden de que el cañonero fuera el encargado de conducir la fuerza fué un acierto?

¿Verdad que el hecho es curioso y pudo tener derivaciones gravísimas?

Y todo figuradamente exacto. La Guardia Civil, que fué á Premiá para hacer investigaciones, pudo ver el pase que la Junta revolucionaria facilitó al hermano comisionado, no obstante que obligaron á éste á romperlo en el momento de embarcar. Para los firmantes era una prueba terriblemente acusadora que llevara sus firmas. Debía destruirse. A los hermanos les exigieron promesa solemne de no delatar...

Sin embargo, todo se descubrió. Hasta el pase iba unido al atestado que formó la benemérita, á más de las carabinas con las que agredieron á los carabineros y una docena de detenidos... ¿Y esto á las veinticuatro horas de encargarse la Guardia Civil de hacer investigaciones!

LADERA

LIGA AFRICANISTA

La Liga Africanista Española celebró ayer, en el domicilio social (Zurbano, 8), la junta general de sus socios, bajo la presidencia del Excmo. Sr. D. Joaquín Sánchez de Toca, y con asistencia de los excelentísimos señores marqueses de Pílares, D. Manuel Antón, don Juan Antonio Güell, D. Cayo Puga, D. José Barraquer, D. Emilio Bonelli, D. Francisco Setuain, D. Francisco Serrano, D. Eduardo de León y Ramos, D. Ricardo Beltrán y Rózpide, D. Juan Figuera, D. José Gil de Biedma, D. Serafin de Orueta, D. Ricardo Asensio y Jordán, D. Luis García Goyanes, don Salvador Pefauré, D. Juan Bautista Topete, D. Pedro del Rosal y Caro y D. Carlos García Alonso.

El secretario general, Sr. García Alonso, dió lectura á una larga Memoria, comprensiva de los importantes y numerosos estudios realizados por las Secciones de la Liga durante el año, y de las propuestas hechas y trabajos presentados al Gobierno en relación con el interés de España en África.

La Junta acordó el nombramiento de vicepresidentes á favor de los excelentísimos señores D. Juan Pérez Caballero y D. Francisco Setuain, y de secretarios á favor de los Sres. D. Ricardo Donoso Cortés y D. Eduardo de León y Ramos, y el señor presidente puso término á la sesión con breves frases relativas á la importancia que para los asuntos de nuestra zona de protectorado tiene la guerra actual, de cuya solución depende en gran parte la eficacia de nuestra política.

A continuación se celebró, con asistencia de los señores antes citados la junta central correspondiente al presente mes.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

ESTADO.—Ley de presupuestos de las posesiones españolas de África occidental, correspondientes al año 1915.

HACIENDA.—Ley aprobando los créditos extraordinarios y suplementos de crédito concedidos por reales decretos de 14 de agosto, 17 de septiembre y 1.º, 10 y 16 de octubre del año actual, á los presupuestos de los ministerios de Estado, Guerra, Gobernación, Fomento y Hacienda, gastos de las contribuciones y rentas públicas, que en junio importan 36.295.138 pesetas, para atender á los gastos que se mencionan.

—Otras concediendo suplementos de crédito y créditos extraordinarios á los actuales presupuestos de gastos de los ministerios que se mencionan, para atender á los gastos que se indican.

GOBERNACION.—Ley disponiendo quede redactado en la forma que se indica el artículo 7.º de la ley de Ensanche de Madrid y Barcelona de 26 de julio de 1892.

—Otra modificando el artículo 21 de la ley de 12 de junio de 1911, sobre el régimen de casas baratas.

FOMENTO.—Ley dando fuerza de tal al real decreto de 30 de diciembre de 1912, por el que se estableció la plantilla de las diversas clases de oficiales de Administración civil dependientes de este ministerio; la provisión de las mismas con sujeción á la ley de 4 de junio de 1908; las reglas á que debe subordinarse la creación de dichas plazas con la debida proporcionalidad, y la facultad del ministro para cubrir con oficiales cuartos ascendidos á tal clase por virtud de la amortización las plazas vacantes de oficiales quintos cuando éstas fueran únicas en la dependencia ó servicio donde se hubieren amortizado.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Servicio central hidráulico.—Aprobando la modificación de la distribución del crédito del capítulo 16, artículo 2.º, conceptos 1.º, 2.º y 3.º del presupuesto de este ministerio, correspondiente á Ordenamiento y modulación de riesgos.

Y la combinación de magistrados recientemente firmada por el Rey.

POR UN MADRILEÑO ILUSTRE

Carlos Cambronero

El Centro de Hijos de Madrid, respondiendo á sus fines, anuncia una interesante velada necrológica para honrar la memoria del que fué ilustre cronista de esta corte, D. Carlos Cambronero.

En este simpático pueblo madrileño, tan libre de exclusivismos egoístas, parece haberse asentado la indiferencia en cuanto á enaltecer públicamente los prestigios de sus hijos insignes. Por esto es mucho más de agradecer la iniciativa del Centro de Hijos de Madrid, que sin otro estímulo que el de honrar, honrando la memoria del ilustre escritor, que dedicó toda su cultura y todas las excelencias de su envidiable pluma en servicio de su Madrid, realiza un acto de homenaje justísimo en recuerdo de Carlos Cambronero.

Los estudios que sobre esta «heroica villa» hizo Cambronero demuestran su amor á su pueblo, amor que absorbió toda su vida y con ella sus dotes literarias, su sutilísima observación y su copiosa cultura.

La velada se celebrará el próximo día 3 de enero, á las seis de la tarde, y en ella tomarán parte literatos de tanto prestigio como Emilio Cotarelo, Roberto Castrovido, Juan Pérez Zúñiga, Ricardo Fuentes, sucesor del bibliotecario municipal á quien se dedica el acto necrológico; Facundo Dorado, actual cronista madrileño, y otros que seguramente acudirán á dar mayor importancia á la velada con su palabra ó con su pluma.

El alcalde de Madrid, el secretario del Ayuntamiento y algunos concejales asistirán á la velada en honor de Carlos Cambronero. El acto, pues, será solemne.

Mundo eclesiástico

Con extraordinaria solemnidad, y bajo la presidencia de S. A. el Infante D. Fernando y su esposa la duquesa de Talavera, tendrá lugar el día 5 de enero, á las tres y media de la tarde, en la iglesia parroquial de Santa María la Real de la Almudena (cripta), la tercera Asamblea parroquial, que la Junta de Acción católica de la misma ha preparado para el expresado día, y de la cual es presidente el ilustrado párroco D. Bonifacio Sedoño de Oro.

He aquí el programa que habrá de desarrollarse en dicho acto:

PRIMERA PARTE

- 1.º Memoria reglamentaria, por el secretario de la Junta parroquial, D. José Cabello y Guillén de Toledo.
- 2.º Andante de la quinta sonata de Bach, para oboe, por D. Carlos Cabrera, primer premio del Conservatorio.
- 3.º «Ave María», glosa en verso, por la señora doña Elvira Enciso de Mestre.
- 4.º Romanza para flauta y órgano (Op. 2), por Andersen, ejecutada por D. Benito Carrera, primer premio del Conservatorio.
- 5.º «Nuestra Señora de la Flor de Lis», datos históricos de la pintura mural que se venera en la cripta con esta advocación, por el conde de Fabraquer, leido por la señoñora Carmen Brea.
- 6.º «Madrigal», de A. Simonetti; «Souvenir», de Franz Doda, para violín, por el niño Dámaso Rico Losada, primer premio del Conservatorio y premio «Sarastate».
- 7.º «Crepúsculo», romance escrito expresamente para este acto, por D. Bonifacio Sedoño de Oro.

SEGUNDA PARTE

- 1.º Andante de la tercera sonata de Haëndel, para corno inglés, por D. Carlos Cabrera, primer premio del Conservatorio.
- 2.º «Un rato á clérigos», humorada, por el joven propagandista católico D. Francisco Sigler.
- 3.º «La Source», de Zahel, para arpa, por doña Vicenta Tormo de Calvo, profesora del Conservatorio.
- 4.º «¡Paz!», composición poética, escrita expresamente para este acto por D. Bonifacio Sedoño de Oro.
- 5.º «Nocturno en sol», de Calvo, para arpa y violoncello, por la profesora señoñora Tormo de Calvo y D. Manuel Calvo, primer violoncello del teatro Real y Orquesta Sinfónica.
- 6.º Breve discurso por el reverendo padre Zacarías Martínez, agustino, sobre «La idea de que la villa y corte de Madrid corone á la Santísima Virgen en la imagen de su gloriosa Patrona».
- 7.º «Marcha de los Reyes magos», para gran órgano, por T. Dubois, ejecutada por el maestro compositor D. Emilio Alvarez, organista de la parroquia.

—Por defunción de D. José María Arezo se halla vacante, en la santa iglesia primada, un beneficio de oficio, con cargo á tener...

Los opositores que tengan la instrucción necesaria de canto, aótil y figurado, con la cualidad de la voz, que ha de ser de tenor, clara, sonora y con la extensión natural de «do» á «la», no excediendo de treinta y cinco años de edad y con la necesaria para obtener el presbiterado, y otras circunstancias ya conocidas en casos análogos, podrán aspirar á hacer los ejercicios de oposición, pudiendo presentar la documentación hasta el 18 del próximo enero.

Los ejercicios de examen serán los siguientes:

- 1.º Ejercicio de extensión, sonoridad y flexibilidad de la voz.
 - 2.º Obra de libre elección, texto latino, de la cual se entregará con anticipación al Tribunal una copia con el título de la obra, si la hubiese, y el nombre del autor.
 - 3.º Obra corta de canto de aótil.
 - 4.º Obra obligada, á solo.
 - 5.º Obra obligada, en coro.
- Exceptuando el primero y el segundo, en los demás ejercicios se darán algunos minutos de preparación.

ZENITRAM

GRAN MUNDO

Los Reyes en el estudio de Benedito. SS. MM. Don Alfonso y doña Victoria honraron ayer por la tarde con su visita el estudio del insigne pintor Manuel Benedito.

Como dijimos en anterior crónica, Benedito están pintando ahora un admirable cuadro de grandes dimensiones, en el cual están, reunidos en augusto consorcio, los Infantes, aún sin terminar, pero está bastante adelantado, y al retrato del Príncipe de Asturias poco le falta para que esté terminado.

Forman los Infantes un grupo artístico en extremo, en el cual la hechura y la composición quedan a igual altura, habiendo aportado a aquel lienzo el gran artista todas las cualidades de técnica, de gusto exquisito y de maestría que han llamado la atención del público sobre sus obras desde hace algunos años.

Después de felicitar al eminente maestro por su nueva obra y decirle que los Infantes vendrían al estudio para facilitar su difícil tarea, Sus Majestades admiraron otros de los lienzos que enriquecen tan hermoso caudal artístico, llamando particularmente su atención el retrato magistral de S. A. la Infanta doña Isabel, el de la madre del artista, que es uno de los más prestigiosos que ha pintado, por la sencillez de su ejecución y la vida que ha sabido comunicarle; y el de la señora de Laiglesia (D. Eduardo), modelo cuya extraordinaria belleza es difícil de interpretar; la señorita de Gómez de la Lama, que figuró en el último Salón de París, donde fué tan admirado; las sobrinas del artista y damas con la clásica mantilla española.

Pastora Imperio, á cuyos retratos dedicamos particular atención en anterior artículo sobre las obras de Benedito, gustó en extremo á los regios visitantes por su extraordinaria arrogancia y vida y admirable colorido.

Mucho gustaron también los retratos de gitanas y los estudios variados, así como la magnífica montería.

Sus Majestades colmaron de elogios y de amabilidades á Manuel Benedito, saliendo altamente complacidos de su visita al estudio del gran maestro.

Noticias varias.

Han regresado á la corte el agregado militar de la Embajada de Francia y Mme. Tillion.

—D. José de Maycas y Meer y doña María Cristina Macías y Ramírez han ofrecido su casa á sus amistades, participando sus respectivos padres su efectuado enlace.

—Prometen estar muy concurridas por la alta sociedad las cenas que mañana se celebrarán en el Ritz y en el Palace para el Año Nuevo.

MADRIZZY

LOS TEATROS

Princesa.—El viernes, 1.º de enero de 1915, festividad de Año Nuevo, á las cinco de la tarde, se verificará la primera representación en esta temporada del admirable drama en tres actos, original de D. Jacinto Benavente, titulado La malquerida.

En la memoria de todos los españoles está aún vivo el recuerdo del grandioso éxito alcanzado por esta obra, y buena prueba de ello es el gran número de personas que se han acercado á la Empresa desosadas de saber la fecha en que había de ponerse en escena. Así, pues, es de esperar que la función del viernes por la tarde sea un acontecimiento teatral digno por su importancia artística de aquel otro que se destaca en los anales de la dramática española contemporánea por el estreno de La malquerida.

Comedia.—El viernes, día de Año Nuevo, á las cinco de la tarde, se representará el juguete cómico nuevo de éxito inmenso El tren rápido.

Por la noche, función popular, El orgullo de Albacete.

El sábado El tren rápido.

Zarzuela.—Mañana jueves, por la tarde, á las cinco y media, como todos los jueves, se dará en este teatro una gran función extraordinaria popular, á precios populares, poniéndose en escena Gigantes y cabezudos, Los cadetes de la Reina (que cantará Sagibarba) y El Príncipe bohemio.

Y sentado que estos jueves extraordinarios son en la Zarzuela punto de cita de la buena sociedad madrileña, no es aventurado asegurar para mañana un lleno absoluto en el teatro de la calle de Jovellanos.

Por la noche, á las diez y cuarto, se representará la extraordinariamente aplaudida zarzuela Salambo.

Apolo.—El jueves, á las seis de la tarde, sección doble, se verificará en este teatro el 13.º vermouth de gran módica, poniéndose en escena las dos obras últimamente estrenadas, cuyos títulos son Aventuras de Max y Mino ó ¿Qué tontos son los sabios! y La tabla de salvación.

Por la noche se verificarán dos secciones sencillas, representándose, á las diez y cuarto, El amigo Melquades, y á las once y tres cuartos El cavaliere di Narinkestunkesberg.

El viernes, festividad de Año Nuevo, dos secciones dobles por la tarde. La primera á las cuatro en punto, representándose las dos obras nuevas Aventuras de Max y Mino ó ¿Qué tontos son los sabios! y La tabla de salvación, á las seis y cuarto la popular zarzuela Los sobrinos del capitán Grant.

Price.—El viernes, 1.º de enero, á las cuatro y tres cuartos de la tarde y diez menos cuarto de la noche, se celebrarán en este teatro dos grandes funciones, poniéndose en escena la obra de éxito colosal, en cuatro actos, titulada La Mano Gris, que tan enorme expectación ha despertado en el público madrileño por la magnificencia de su presentación y el ingenio y novedad de sus sorpresas escénicas. El notabilísimo primer actor Sr. Caralt desempeñará el papel de protagonista.

Cómico.—Por ser época de fiestas, mañana jueves se pondrá en escena en este teatro,

á las seis de la tarde, el aplaudidísimo melodrama en dos actos, original de Carlos Arniches, titulado La sobrina del cura, que cuenta por llenos sus representaciones y que en todas obtiene un éxito inmenso; á las nueve y cuarto, sencilla, Mi amiga (tres actos), y á las once, doble, como todas las noches, La sobrina del cura.

El viernes, festividad de Año Nuevo, á las cuatro, doble, El hongo de Pérez; á las seis, doble, La sobrina del cura; á las nueve y cuarto, sencilla, Mi amiga, y á las once, doble, La sobrina del cura.

Martín.—El éxito alcanzado por la obra El soldado de cuota, estrenada en el teatro de la calle de Santa Brígida, se acentúa en cada representación. El público llena todas las noches el hoy confortable salón, y rie incandescentemente las preciosísimas escenas de la obra, que matizan primorosamente cuantos artistas toman parte en ella, muy especialmente el primer actor Sr. Mauri.

Mañana jueves, la función vermouth será triple, á precios de sencilla, representándose la graciosa farsa cómica Las cosas de Navarra, el entremés de los Quintero El flechazo, y la zarzuela Los campesinos.

Por la noche, á las diez y media, se verificará el estreno del sainete La casa de Su Excelencia, original de Tellaache y Perrin (hijo), música del maestro Campiña.

En último lugar, á las once y tres cuartos, El soldado de cuota.

Cervantes.—El viernes, día de Año Nuevo, á las cuatro y media de la tarde, se representará la aplaudida comedia en dos actos El pajarito y el graciosísimo disparate cómico en dos actos, el segundo dividido en dos cuadros, con ilustraciones musicales, original de los Sres. García Álvarez, Muñoz Seca y Pérez Fernández, titulado Fúcar XXI.

Todas las noches, á las diez y media, en sección doble, Fúcar XXI, el mayor éxito de risa de la presente temporada.

Barbieri.—Organizada por D. Ramón Palacios se ha celebrado una velada en este teatro, habiéndose puesto en escena las aplaudidas obras El marqués de la Peña, El loco, Salvarse en una tabla y La praviána.

Dichas obras estuvieron muy bien interpretadas, distinguiéndose las Sras. Moreno y Domínguez y los Sres. Sol, Escudero, Catalán y Catena.

En el bonito juguete Salvarse en una tabla sobresalió el conocido aficionado Sr. Sol (M.). El teatro estuvo concurridísimo y el público salió complacido de dicha velada.

CINES Y VARIETES

GRAN TEATRO MANANA ESTRENO

Mañana, grandiosos estrenos

EL DUENDE EN CASA DEL PROFESOR

Interesantísima novela policíaca

GLORIA TRAGICA MI REBAÑO

Exclusivas de esta Empresa

Palcos, 4 ptas.—Butaca, 0,50.—General, 0,20

Consejo de Protección a la infancia

Se ha reunido el Consejo superior de protección á la infancia y represión de la mendicidad, tratando los siguientes asuntos:

Implantación por la Diputación provincial de Guipúzcoa del 5 por 100 sobre espectáculos públicos, con destino á las Juntas de protección á la infancia de la provincia vascongada, tributándose por parte del pleno los mayores elogios á las activas gestiones hechas con tal motivo por el gobernador civil, señor marqués de Atarfe. Oficio del gobernador, presidente de la Junta de Navarra, manifestando que aquella Diputación provincial ha ofrecido una subvención á dicha entidad protectora.

El doctor Tolosa Latour dió cuenta de las múltiples adhesiones enviadas por las Juntas provinciales y locales, con motivo de la campaña hecha por ciertos elementos contra la ley que creó el impuesto de espectáculos públicos á favor de las Juntas, que piden se presenten nuevos proyectos legislativos, á fin de reforzar sus ingresos para llevar á la práctica los magños problemas de asistencia pública, de verdadera gravedad en las circunstancias actuales.

Fueron nombrados los Sres. Lastres y Mariscal ponentes para informar la instancia de las Diputaciones provinciales de Guipúzcoa, Vizcaya y Alava, sobre disposiciones relacionadas con el concierto económico vigente.

Se acordó, de conformidad con la Junta de Mahón, desestimar la solicitud de un Centro benéfico que tiene un cinematógrafo, que pide eximirse del pago del impuesto del 5 por 100; que pase á informe del Instituto de Reformas Sociales una moción sobre prohibición de trabajo de menores de catorce años en fábricas y talleres; á informe también del Patronato de ciegos y anormales un escrito de la Mutua de protección y defensa de pupilos de ciegos, de Barcelona; aprobar las condiciones impuestas por el Ayuntamiento de la Coruña al ceder á la Junta de protección á la infancia unos terrenos con destino á instituciones benéficas; felicitar al gobernador y alcalde de Toledo por haber logrado extinguir la mendicidad pública; aceptar, con sentimiento, la renuncia del cargo de vocal de la señora marquesa de Aledo; destinar al futuro concurso de premios un donativo del doctor Masip, y aprobar las cuentas de la Asamblea nacional y del Consejo superior.

Por último se procedió al sorteo de renovación de la mitad de los vocales electivos que llevaban más de seis años siendo consejeros.

CASA REAL

Han tenido audiencia con S. M. la Reina doña Victoria la condesa viuda de Campo Alange é hijos; la de Villamarcial é hijas, y la viuda de San Diego con su hijo el doctor D. Eugenio Gutiérrez Baibás.

S. M. el Rey no ha tenido audiencias. Estuvo dos horas despachando con el ministro de la Guerra.

Ha cumplimentado á S. M. la Reina doña María Cristina D. Ignacio Gallástegui, futuro director de la Granja Fraisoro, de la Diputación provincial de Guipúzcoa.

La señora de Dato ha estado en Palacio á cumplimentar á S. M. la Reina Doña María Cristina.

Mañana por la tarde se cantará en la Capilla Real solemne Tédum por el fin del año 1914.

S. M. el Rey ha regalado una preciosa lámpara para premio en la tómbola organizada en Santander para crear una Sección de Tiro. Dicho objeto ha sido enviado al general D. Francisco Ampudia.

Un despacho alfombrado

resulta acondicionado contra el frío con una alfombra de moqueta ó un tapiz de nudo, de los que han dado nombre á los grandes almacenes de Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24, donde se venden hechos á medida.

TOROS Y TOREROS

Celita y Limeño.

Los dos se han vestido de luces veintidós veces, habiendo estoqueado el gallego 53 toros y el sevillano 42.

El primero es matador muy seguro, cumpliendo muy bien como torero, tratando con su mucha afición de ejecutar, con capote y muleta, cuantas filigranas se pueden.

Al principio de la temporada se le oía poco; pero á medida que ésta avanzaba, se iba abriendo paso, dando grandes estocadas, y como las Empresas se fueron enterando de esto y que no estaba enfermo, como se decía, fué sumando contraltes y consolidando su cartel.

La plaza de Barcelona ha sido para él el pedestal que le ayudó á salir del montón; pues en dicha ciudad, el 12 de julio, se encerró en la plaza de El Sport con seis bichos, bien puestos de cuerna y carniceras, de la ganadería de Pérez de la Concha, y les entregó á las mulillas recetándose seis estocadas y dos pinchazos. Las trompetas de la fama sonaron muchas veces en su honor, y constituyó esta corrida uno de los puntos culminantes de la temporada, siendo además para el diestro una de las notas más brillantes de su historial. Luego, á los pocos días, volvió á torear en la misma Ciudad Condal y fué de nuevo ovacionado al dar un estupendo volapié, consiguiendo también un éxito cuando en la misma plaza de El Sport toreó ganado de Cobeleda. Por regla general, su campaña fué buena y escuchó muchas palmas, teniendo, entre otras tardes grandes, la de Valladolid, con los mirras que se corrieron el 30 de septiembre.

Excepto una tarde, que estuvo desgraciado en Peñaranda de Bracamonte, los demás días dieron esplendor á su cartel, y quedó dentro de sus condiciones muy bien. Otros han conseguido más fama y son menos estoqueadores y toreros, habiendo llevado peor temporada.

El antiguo compañero de glorias y fatigas de Joselito, José Gárate (Limeño), ha contratado igual número de funciones que Celita, viniendo á Madrid á confirmar su alternativa en el mes de octubre, de manos de Rafael el Gallo.

Este torero posee un gran caudal de conocimientos, aprendidos de su amigo y compañero Galisto, cuando ambos torearon un gran número de becerradas y novilladas, habiendo llegado á la alternativa por derecho propio y no por protección.

Pero llega á los altos puestos del toreo, y allí flojea un poco, siendo necesario que el año que viene apriete algo, para no ir al montón, de donde cuesta mucho trabajo salir, y ya que condiciones tiene para conservar su cartel, debe aprovecharlas. Ha tenido tardes muy afortunadas, entre ellas una en Algeciras, Orán, Santa Olalla, Aracena y Ubeda. En otras plazas no le acompañó la fortuna, no consiguiendo algunos días que su trabajo luciera por llevar de compañeros á los hermanos Gómez ó Belmonte.

La tarde de su alternativa estuvo deficiente, y como antes decimos, es presumible que el año 1915 se crezca más, ya que condiciones tiene para ello.

Los de 17 corridas.

Estos son: Cocheiro, Bienvenida, Bombita y Flores.

El de Bilbao, á consecuencia de una operación, en la que se le amputó un dedo de un pie, no pudo torear algunas de las corridas que tenía firmadas. Pero es justo confesar que no está en la actualidad á la cabeza de la torería, como estaba hace pocas temporadas. El empuje con que se han presentado los chicos Joselito y Belmonte ha hecho descender á algunos toreros unos cuantos escalones, y uno de los más perjudicados ha sido el bilbaíno, que, por otra parte, no ha empujado, como debiera haberlo hecho.

Bienvenida ha dado un bajón muy grande, y es lástima que un artista tan grande como el que lleva dentro Manuel Mejías no saque su gran repertorio y vuelva á ser quien fué y á dar al toreo, aquellos días de gloria tan esplendorosos, que parece cortó de una vez un toro de Trespalacios. Su campaña en 1914 fué muy desgraciada, y tiene mucho que hacer para poder levantarse. Con que tenga menos desconfianza ante la cara de los bureles,

lo conseguirá, y la afición se alegrará muchísimo, pues aplaudió á rabiar en pasados tiempos á este torero por su gran arte.

Bombita se conserva donde está; no creemos que haya bajado, pero tampoco ha subido un escalón en la cuesta de la fama. En Madrid toreó solamente en la corrida de inauguración, y en los dos que le correspondieron estuvo muy mediano. No volvió á pisar nuestra plaza, y como tenía escrituradas dos corridas, se las ha permutado la Empresa por cuatro para el año que viene, donde ya veremos si logra sumar un éxito. Es torero desigual, y lo mismo consigue un gran triunfo que se muestra apático en abundancia. Por provincias no quedó mal, teniendo, sin embargo, tardes desgraciadas. Si va al montón será porque él quiera, ya que, como en el anterior, hay madera de torero para que su nombre figure en más de 17 carteles, como este año.

Isidoro Martí Flores es un torero «muy apañadito», que este año ha logrado ver subir su cartel. Es muy elegante cuando maneja el capote y muleta, y con el estoque no lo hace mal, así es que cada vez va subiendo en fama como matador de toros.

Solamente se presentó en una corrida en nuestra plaza, y quedó bien, habiendo obtenido muy justas ovaciones en las restantes plazas españolas. Se va abriendo paso, y seguramente en la temporada venidera, si continúa como ésta, sumará aún mayor número de contraltes, lo cual no será más que un acto de justicia que las Empresas tributarán á este diestro, que también debiera haberse vestido más veces de luces que otros con menos méritos. Lo mismo que manifestaba antes al tratar de la campaña de Celita.

Flores será torero de muchas más corridas que las que toreó en 1914, porque con su arte su cartel va ganando mucho cada año. El tiempo lo dirá.

Corrida benéfica.

En Barcelona se celebrará una corrida de toros el día 31 de abril, á beneficio del Asilo de Paralíticos de Gerona. El cartel está compuesto por toreros mejicanos, porque Gaona y Freg, llevando como sobresaliente á Rodarte, despacharán los seis toros.

Alvarito de Córdoba.

Este valiente diestro cordobés, que tan honrosa campaña llevó á cabo en el año 1914, toreando gran número de novilladas, ha nombrado apoderado suyo al distinguido aficionado D. Alfredo Miralles.

P. ALVAREZ

AGUA DE VILLAZA

UNICA PARA MESA, infalible para las afecciones de estómago é intestinos.

ESTADO DEL TIEMPO

Se acentúa el descenso termométrico, registrándose las mínimas más bajas en Teruel, Avila y Albacete.

El barómetro tiende á bajar. El cielo está nuboso en la mayoría de nuestras regiones, y el buen tiempo pierde firmeza. Persiste el temporal de mar y viento en las costas del Norte y Noroeste de nuestra Península.

PROVINCIAS

Table with 4 columns: CAPITAL, Temper. máxima, Temper. mínima, Lluvia en milts. Lists provinces like San Sebastián, Bilbao, Santander, Oviedo, Coruña, Pontevedra, Orense, León, Burgos, Valladolid, Salamanca, Zamora, Sta. Cruz Tenerife, Cáceres, Badajoz, Córdoba, Sevilla, Huelva, Cádiz, Málaga, Jaén, Granada, Almería, Murcia, Alicante, Valencia, Albufera, Ciudad Real, Cuenca, Segovia, Avila, Guadalajara, Soría, Huesca, Zaragoza, Teruel, Barcelona, Palma, Lugo, Palencia, Toledo, Logroño, Pamplona, Gerona, Tarragona.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas. Trésida: Máxima, 718 milts. (9 m.); Mínima, 710 (3 t.). Pluvió: Dirección, S.E.; Recorrido, 147 k.; Máxima al sol, 11. Temperatura: Máxima, 11; Mínima, 7. Humedad relativa: Máxima, 97; Mínima, 53.

Omnibus y berlinas

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férrreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32. Teléfono 808.

Terrible accidente

Esta mañana ha ocurrido, en el aerodromo de Cuatro Vientos, un doloroso accidente de aviación, del que ha sido víctima el distinguido capitán de Ingenieros D. Rafael de Castellví Ortega.

El desgraciado capitán ascendió poco antes de las diez de la mañana en un aparato Ferrmas, elevándose fácilmente á unos cien metros de altura.

El Sr. Castellví debió notar que la hélice de su aparato no funcionaba, pues se le vio maniobrar de suerte que descendió unos 40 metros en vuelo planeado.

Los observadores de la maniobra del señor Castellví pudieron darse cuenta de que el aparato, al llegar á 60 metros de altura, se quedó un momento parado y dando una vuelta cayó violentamente contra el suelo.

Inmediatamente acudieron, con la presteza que es de suponer, varios compañeros del desventurado aviador militar para prestarle auxilio.

El Sr. Castellví se encontraba debajo del aparato, de donde fué extraído en gravísimo estado.

Sin pérdida de momento fué conducido al cercano hospital de Carabanchel; pero, por desgracia, nada pudo la ciencia para salvar su vida. Tal gravedad presentaban las heridas, que el Sr. Castellví falleció poco después de su ingreso en el hospital.

La impresión que en Madrid ha producido la noticia ha sido enorme, pues la víctima era muy conocido y estimadísimo entre sus amigos y compañeros de Armas.

Don Rafael de Castellví tenía veintiseis años y había ingresado en la Academia de Ingenieros el año 1905.

En el pasado mes de julio había ascendido á capitán. Se había distinguido mucho en la pasada campaña de 1912 en Melilla, en donde, entre otros brillantes hechos de armas en que tomó parte, se hizo notar la defensa y rescate al frente de un puñado de hombres, de un grupo de soldados, que estaba cercado por el enemigo.

Por aquel acto solicitó el valiente oficial la cruz laureada. Hacía muy pocos meses que el Sr. Castellví había contraído matrimonio.

El brillante Cuerpo de Ingenieros pierde con su muerte uno de sus oficiales más distinguidos. Enviamos á la distinguida familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

EXPRESOS SUPRIMIDOS

Mientras dure la interrupción del servicio en la línea de Madrid á Zaragoza, en la que los viajeros y sus equipajes hacen transbordado en el lugar de la cortadura, situado entre las estaciones de Morata y Ricla, se suprimirán, á partir del día 31 del actual, en todo su recorrido entre Madrid y Barcelona, los trenes expresos nocturnos que salen de Madrid á las 18,50 y llegan á Madrid á las 10,15.

Es decir, que el día 31 será el primero en que no salgan de Madrid y Barcelona los trenes referidos.

EL 31 DE DICIEMBRE

En un baile aristocrático

Terciopelos y sedas envuelven vuestros lindos cuerpos; joyas y adornos realzan vuestras figuras esbeltas; grandes arañas con luces de claros y vivos destellos os iluminan; alegres murmullos, sonrisas y suspiros delatan vuestra satisfacción; vales melódicos y de notas delicadas acompañan á vuestros movimientos... ¡ Todo es felicidad! ¡ Todo alegría! ¡ Todo vida sin penas ni pesares!

En la calle, el frío; niños medio desnudos, que apenas cubren sus tiernas carnes con sus escasos y débiles ropajes, circulan en torno del edificio, donde la aristocrática fiesta se celebra; de vez en cuando soplan sus manitas para darles calor, y las colocan, para conservar, debajo de los brazos, apretándolas contra el pecho; tiritan, impacientes, esperando llegue la hora del desfile para abrir las portezuelas de los coches y automóviles; buscan los carruajes, para hacerles que esperen menos tiempo y pasen menos frío... ¡ Ya os conocéis! ¡ Os han visto tantas veces...

En uno de los momentos en que la fiesta, amenizada con incessantes sonidos de los tapones que saltan, y cuando la blanca espuma del dorado líquido se esparce por las redondas copas... la distinguida concurrencia se pone de acuerdo en ese ideal momento para tener presentes á los niños pobres; quiere tener un recuerdo para ellos, quiere hacerles felices, siquiera sea una noche, como ellos pasan muchas: la noche de Reyes, y para eso todos se dan cita y envían al Centro de Hijos de Madrid muchísimos juguetes... ¡ Me parece ver que van á recogerlos los niños que abren las portezuelas de los coches la noche del 31 de diciembre!

¿ Habrá sido todo ello una ilusión mía? ¿ Mi cariño por los pequeñuelos me habrá hecho pensarlo así, ó será un sueño que para alegría de los niños pobres se convertirá en realidad?

CRISPULO MORO CABEZA.

LA CASA GRANDA

Carmen, 7, participa á su clientela (que durante el presente mes hace grandes rebajas en todas sus confecciones de pieles.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Residencia.

Se autoriza al general de brigada D. José Donat y Mora para que fije su residencia en Valencia en la situación de cuartel.

Supernumerario.

Concedióse la situación de supernumerario, sin sueldo, al auxiliar de segunda de Intendencia D. Rafael Ban Beltrán.

Retiros.

Les fué concedido el retiro á los señores siguientes:

Teniente coronel D. Miguel Monche y Ríos, subinspector farmacéutico de segunda clase D. Juan Revilla Sisi, coronel de Caballería D. Vicente Lobo Malfrío y teniente coronel de la misma Arma, pero de la escala de reserva, D. Román Navarro García.

También se le concedió el retiro, para Segovia, al archivero tercero de Oficinas Militares D. Juan Puertas Hernández; para Aroche (Huelva), al primer teniente de Carabineros (E. R.) D. Manuel González de la Cruz, y para Santoña, al oficial del mismo Cuerpo, empleo y escala D. Emilio Asensio Campe.

Vuelta á activo.

Concedióse la vuelta al servicio activo al músico mayor D. Braulio Uradde.

Pase á Invalidos.

Se concedió el ingreso en el Cuerpo de Invalidos al primer teniente de la Guardia Civil (E. R.) D. Aniceto Gómez y Gómez.

Destino.

Ha sido destinado en comisión á la Comandancia de Melilla, durante el periodo de instrucción de los reclutas que se han de incorporar, á los segundos tenientes de Artillería (E. R.) D. José Bermúdez y D. Angel Montero.

ASUNTOS DE MARINA

Escuela de Ingenieros.

Fué nombrado director de la Escuela de Ingenieros y maquinistas de la Armada el coronel de Ingenieros navales D. José Galvache.

Oficiales hidrográficos.

Declaráronse aptos para desempeñar destinos de oficiales hidrográficos el capitán de corbeta D. José Luis Coloma y los tenientes de navío D. Luis Cebeiro y D. Joaquín Cervera.

Concurso de un libro.

Mañana se publicará en el Diario Oficial las bases de un concurso para la redacción de un libro que se titula Manual del marino electricista.

Baja.

Se dispuso la baja por retiro del contramaestre de puerto D. Andrés Manso.

Orden militar de San Fernando.

Al cabo de mar, hoy segundo contramaestre Juan Antonio Blanco se le concedió la cruz de primera de la Orden militar de San Fernando.

Eventualidades.

Nombróse para eventualidades del servicio en el Apostadero de Cádiz al teniente de navío D. Claudio Lago de Lauzás.

Ayudante.

Se nombró ayudante del almirante D. José Pidal, recientemente nombrado jefe de la jurisdicción de Marina en la corte, al teniente de navío D. José Ferrer.

Destinos de embarco.

Embarcan en el acorazado España el teniente de navío D. Juan Vinierra y el alférez de navío D. Manuel de Flores.

Isencia.

Le fué concedida licencia al teniente de navío D. Gabriel Rodríguez.

Mando.

Nombróse jefe de la estación torpedista del Apostadero de Cartagena al capitán de corbeta D. Eduardo Verdía.

Academia de la Historia

En la última sesión de la Academia de la Historia, el padre Fita, que presidia, encargó un informe para el Boletín, sobre el Homenaje al general Polavieja, del Sr. Villar y Amigo, al académico Sr. Blázquez, y al Sr. Pérez de Guzmán otro, sobre los Nuevos datos acerca del hionismo español en los siglos XVI y XVII; obra póstuma de Pérez

Pastor, que ha publicado el Bulletin Hispanique, de Burdeos.

El marqués de Laurencia presentó reimpresso, por estar agotado, el tomo LX del Boletín de la Academia, y una hermosa fotografía, enviada por el Sr. Sánchez Dalp, del Humilladero de los Jerónimos, de Sevilla, descubierto en el mes de octubre último.

El Sr. Fernández de Bethencourt presentó el discurso de ingreso del académico electo Sr. D. Julián Ribera, y se designó al señor Codera para contestarle.

El padre Fita presentó un trozo de mosaico descubierto en Villafra de los Barros, remitido por el padre Vakhivya, y leyó dos actas de los libros del Archivo municipal de Avila, relacionadas con uno de los incidentes de la vida de Santa Teresa de Jesús, cuando fundó en dicha ciudad el Monasterio Carmelitano de San José. También presentó el folleto del Sr. Tramoyeres y Blasco, sobre los Orígenes del cristianismo en Valencia, en que se reproduce y comenta un monograma de Cristo del siglo IV, en el sepulcro de San Vicente, mártir.

El Sr. Blázquez leyó un informe acerca de La Puerta de Toledo, de Ciudad Real, á la que se pretende declarar monumento nacional, y finalmente se votó para correspondiente en San Sebastián al Sr. Calbetón.

Publicaciones de actualidad

¿Qué debéis regalar á vuestros hijos?

LA LEYENDA DORADA

Dos tomos, admirablemente editados, 6 pesetas. De venta en todas las librerías. Pedidos á HISPANIA. Cid, 4, Madrid.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 29, Día 30. Lists various public funds and their values.

FIRMA REGIA

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GUERRA.—Indultando de la pena de muerte al soldado voluntario del regimiento del Rey Luis Mola Marcos, por el delito de abandono del servicio, estando de centinela al frente del enemigo, y teniendo en cuenta las circunstancias que concurrieron en la comisión del hecho.

GRACIA Y JUSTICIA.—Nombrando teniente fiscal de la Audiencia de Salamanca á D. José de la Concha é Injart.

—Idem id. id. de la de Cádiz á D. Ricardo García Moreno.

—Idem id. id. de la de Granada á don Sebastián Garrón Vega.

—Idem id. id. de la de Sevilla á D. José Leal Páramo.

—Idem id. id. de la de Las Palmas á don Luis Folache.

—Idem id. id. de la de Burgos á D. Luis Bolas y Rivera.

—Idem id. id. de la de Cádiz á D. Juan Lillo Checa.

—Idem juez del distrito del Salvador, de Sevilla, á D. José Risurru de la Hera.

—Idem id. de Soria á D. Gonzalo de Castro.

—Idem id. de León á D. Eugenio Blanco Abella.

—Idem id. de Cuenca á D. Eruos Recio González.

—Idem id. de Pamplona á D. Mariano Cibicuyán Gea.

—Idem id. de Lérida á D. José Avila Aparicio.

—Idem id. de Santa Cruz de Tenerife á don Luis Solís García Barbón.

—Idem id. de Sigüenza á D. Napoleón Ruiz.

—Idem id. de Faltset á D. Pedro Muñoz.

—Idem id. de Gandesa á D. Vicente García.

—Idem id. de Alcalá la Real á D. Higinio García Fernández.

—Idem id. de Utrera á D. Santiago Blanco.

—Idem id. de Seguros á D. Felipe Uribarri.

—Idem id. de Murias de Paredes á D. Marcial Rodríguez Suárez.

—Idem id. de Ceuta á D. Andrés Braña Bermúdez.

—Idem id. de Puebla de Sanabria á D. Angel de Torres Coso.

—Idem id. de Saldaña á D. Manrique Mariscal de Gante.

BISCUIT GLACÉ

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos.

Legítimo chantilly en platitos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración, ocho horas.

Casa de moda. LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.168.

Jules Bois, en Madrid

De regreso de un viaje de estudio por España ha llegado á Madrid el eminente literato francés Jules Bois.

El nombre de nuestro ilustre huésped es harto conocido en nuestros círculos literarios y aun entre nuestros cultos lectores, para que tratemos de hacer su presentación.

Nos limitaremos á recordar el fuerte sello de originalidad y de elevación estética que en la copiosa literatura francesa tiene la obra de Jules Bois.

Novelista acerbó y punzante, dramaturgo de intensa fuerza emotiva, poeta de altísima inspiración, el autor de Les Furies es también un humanista profundamente versado en la antigüedad helénica, que ha sabido trazar en sus obras admirables cuadros espirituales y plásticos de aquellos tiempos remotos.

Las acotaciones que puso á Les Furies constituyen todo un tratado de hermenéutica, de usos y costumbres, al par que un prodigioso

cuadro del ambiente sentimental y heroico de la civilización misma.

Jules Bois se propone permanecer algún tiempo entre nosotros, y es probable que dé alguna conferencia en el Ateneo.

Seguramente nuestros literatos sabrán festejar como se merece la presencia entre nosotros de tan alto y universal prestigio literario.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios á domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

CONGRESO

Doctores Clecero y Gómez Sánchez. Maximino Márquez, de treinta y cinco años, albañil, fué curado de lesiones de pronóstico reservado, que se causó en las obras de Correos, donde trabajaba.

—En las mismas obras fué víctima de otro accidente del trabajo el fontanero Antonio Hervás, de diez y siete años.

Después de curado, fué trasladado á su domicilio, Pedro Uanue, 24, piso bajo.

—En la calle del Duque de Sexto se cayó Juan Bautista García Esparza, de veinticinco años, domiciliado en la calle del Angel, número 13, tercero, causándose lesiones de pronóstico reservado.

CENTRO

Doctores Villegas y Arredondo. Francisca Gaya, de veintisiete años, camarera, fué curada de lesiones leves, que, según manifestó, se las produjo en la calle de Santa Polonia un sujeto llamado Federico.

HOSPITAL

Doctores Aldaya y Arquellada. José Camón, de cuarenta y cuatro años, domiciliado en la calle de los Tres Peces, número 32, principal, fué agredido por unos chiquillos, que se dieron á la fuga, en la calle de Santa Isabel, después de arrojarle una piedra, que le produjo una herida de pronóstico reservado en la cabeza.

—La niña María Sancho, de cuatro años, se cayó en la Ronda de Toledo, jugando con otros niños de su edad, ocasionándose una herida en la frente.

HOSPICIO

Doctores Salazar y Sagredo. En las obras de la Gran Vía, donde trabajaba, se produjo una herida en el pie izquierdo del jornalero Ignacio Mata Cueto, de cuarenta y cinco años.

—También fué curado de heridas en la mano derecha, que se causó trabajando, un vidriero llamado José Revilla Luengo, de diez y nueve años.

—Se intoxicó con lejía, confundiéndola con agua mineral purgante, el jornalero José Gómez Monte, de treinta y cuatro años, que vive en la calle del Barco, número 24, tercero derecha.

Su estado fué calificado de pronóstico reservado.

CHAMBERI

Doctores Sanz y Guinea. En la calle de Oviedo (Cuatro Caminos) fué atropellado por un carro Emilio García Rubio, que sufrió heridas en la cabeza y contusiones en diversas partes del cuerpo.

—En una fábrica de la calle de Manuel Cortina se cayó de una escalera de mano el obrero Julián Sarria, de veinticuatro años, dislocándose la pierna derecha.

LATINA

Doctores Manrique y Bolaños. El hijo de un tabernero de la plaza de Puerta Cerrada agredió á Silvestre Loccés, de quince años, que vive en la calle del Nuncio, número 9, principal, causándole lesiones de carácter leve.

—En su domicilio, Arganzuela, 24, tercero, número 4, se cayó al brasero el niño de dos años, Alejandro Hernández Rodríguez.

—Nicomedes Alonso agredió á su esposa, Petra Balcera, causándole heridas en la cabeza.

Ocurrió la riña en la calle de la Sierpe, número 5.

INCLUSA

Doctores Cobo y Rico. Epifanio Fernández, de veintidós años, albañil, se cayó por las escaleras en su domicilio, Huerta del Bayo, 12, causándose una herida en la mano izquierda y otra en la pierna del mismo lado.

—Por cuestiones de vecindad rieron en la calle del Amparo, dos mujeres, lesionándose ambas, aunque levemente.

Quemaduras.

Rosa González Gómez, que vive en las chozas de la Alhóndiga, fué curada en la Casa de Socorro scursal de la Inclusa de quemaduras de pronóstico reservado en las piernas, que se produjo al caerse en una hoguera que había encendida en la puerta de su morada.

Rebo.

Don Fernando Varela Pérez, maestro de obras, presentó en la Dirección general del Seguro una denuncia contra un obrero, que supone sea el autor de diferentes sustracciones de herramientas del taller del denunciante.

Guardias y matuteros.

Un individuo llamado Francisco Abela, ayudado por un sujeto que es cuñado suyo, quiso meter hoy en Madrid alguna carne de matute.

El guardia municipal núm. 577, Francisco de la Fuente, intentó detenerle; pero el matutero le acometió y le produjo algunas heridas, leves por fortuna.

El guardia municipal se vió ayudado por otras personas é hizo huir al matutero. Este logró desaparecer, abandonando un cuchillo de grandes dimensiones.

Coacción.

Han sido detenidos varios obreros por ejercer coacción sobre compañeros suyos de oficio.

Habitaban todos en la calle de Hita, 9, y se llaman Isidro Divi Martín, José Sabater, José Cardet y Vicente Contra.

JEBA Pastillas antiácidas eJeba, Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

Dos niños desaparecidos

El 25 por la noche desaparecieron de Madrid dos niños de diez y seis y diez y siete años de edad, respectivamente, y esta es la fecha que, no obstante haber dado cuenta de la desaparición á las autoridades, aún no han sido hallados.

De esperar es que la Jefatura de Policía redoble sus esfuerzos, á fin de encontrar cuanto antes á ambas criaturas, para llevar al seno de dos familias honradas la tranquilidad, hoy atribuladas por tan triste suceso.

Según nos manifiestan los respectivos padres, nunca tuvieron ocasión de reprender en lo más mínimo á sus hijos por actos que pudieran ser reprobados, lo cual contribuye á aumentar la pena de los mencionados padres, y que no saben á qué atribuir tan misteriosa desaparición.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Ofeinas... Admon. y Caja: Arenal, 1, y Puerta del Sol, 8. Redacción y talleres: Factor, 5 y 7.

Table with columns: SUSCRIPCIONES, Mes, Trim, Sem, Año. Lists subscription rates for Madrid, Provs. y Portugal, Unión Postal, América y Oceanía.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA

LA DE REDACCION á Factor, núm. 7. LA ADMINISTRATIVA, á Arenal, núm. 1.

APARTADO DE CORREOS, NUM. 105.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, é Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor Administrador de este periódico.

Folleto de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE

LA VENGADORA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Que lo apruebe de corazón. Ved lo que son las cosas: en el Palacio de Justicia se admiran cuando gano mis pleitos; pero podéis creer que en ello no tengo más que un mérito, que consiste en saber elegir clientes como vos.

—Está dicho. La duquesa se levantó para despedirse. El señor Pelletier, de pie, la miró con fijeza.

—Entretanto—dijo,—tengo que daros otro consejo todavía. Es el amigo quien os habla—el señor Pelletier insistió sobre esta palabra,—¿lo oís bien? Os recomiendo que os guardéis, durante los días que han de transcurrir hasta que se pronuncie la sentencia de divorcio, de cometer ninguna imprudencia. Vuestro marido ha encargado que vigilen vuestros menores pasos; estád segura de ello. Por lo tanto, tened mucho cuidado de no proporcionar un arma, de la cual se aprovecharía para explotaros mejor.

La señora de Angely, al oír la advertencia, se turbó, lo que no escapó á la penetrante mirada de su consejero.

El abogado la había hablado como leyendo en su pensamiento. La duquesa, en efecto, estaba pensando con impaciencia en el paso que contaba dar al salir de casa del señor Pelletier, antes de volver á los Párrales.

—Me guardaré. Contad con ello.

—Así lo espero. Y dispensadme que os haya hablado de este modo... ¿Habéis venido sola á París?

—Sí.

—¿Os volvéis en seguida á Tomery?

—Sí.

La duquesa se turbó tan visiblemente, que el señor Pelletier tomó la mano de la joven, y con emoción, fijando bien en ella su escrutadora mirada, le dijo:

—Ahora más que nunca siento no habet

podido ir á los Párrales, y con toda el alma deploro que hayáis venido sola á París. Por última vez, os suplico que tengáis prudencia.

Reina respondió con una señal de asentimiento.

El abogado la acompañó hasta la puerta, le estrechó la mano con cariño y le dijo:

—Hasta pronto.

La joven duquesa salió.

El señor Pelletier volvió á sentarse delante de su mesa de despacho. Un pensamiento le perseguía con insistencia.

—Me parece—se dijo—que todos mis esfuerzos van á ser inútiles, porque cuando la fatalidad surge...

Reina, una vez fuera de la casa, se sintió aturdida, desaliada, viéndose forzada á detenerse para serenarse un poco.

La viva claridad del día la deslumbraba; el ruido de la calle la ensordecía, y el ir y venir de los transeúntes, así como el movimiento de los coches, le producía vértigos.

Titubeó un rato, sin saber qué camino tomar; pero al ver el coche de punto que la había llevado á casa del abogado, bruscamente abrió la portezuela, como obedeciendo á una fuerza irresistible que la dominaba, y dijo al cochero:

—Al bulevar Clichy, 70 duplicado.

Se sentía incapaz ya de luchar contra la atracción que experimentaba.

Era preciso á toda costa que viese á

Mauricio. Para ella, todo lo demás no significaba nada.

Desde la víspera, todos sus esfuerzos se habían encaminado á aquel fin.

Estaba decidida á no consentir una nueva separación entre Mauricio y ella. ¿La seguiría él amando á su regreso? Si el pintor prescindía de su cariño, la felicidad, que aun creía ella posible, estaba para siempre perdida. ¡No y mil veces no!

El paso que iba á dar le valdría una segunda victoria, porque sabría retenerle... ¿Acaso no le pertenecía ya? ¡Oh, sí, completamente!... Lo que importaba era que Mauricio tuviese la convicción de que ella le amaba también.

Pero de repente recordó los consejos que acababa de recibir de su abogado el señor Pelletier, advirtiéndola que un peligro invisible la amenazaba, y por un momento, medio loca, titubeó y estuvo á punto de dar orden al cochero para que la condujese á la estación de Lyon. Si era mejor volver á los Párrales. Allí reflexionaría. Mejor sería esperar, que comprometer su porvenir obrando demasiado de prisa é imprudentemente.

No obstante, no se movió de su asiento; una fuerza superior á su voluntad la empujaba hacia Mauricio. Entretanto, el coche subía la cuesta de Nuestra Señora de Loreto.

¿Cuál sería el peligro que la amenazaba? ¿Temor vano? ¿Quién sabía que había ido á París?

Por lo demás, ¿qué le importaba que el duque la espiese? ¿Qué podía hacer contra ella? El canalla no quería más que su

dinero; estaba probado... Pues se lo daría. Reina sentía gran impaciencia por ver á Mauricio.

Al salir de la calle de la Fontaine, estrecha y oscura, el coche desembocó en la plaza Blanche, pudiéndose admirar su pintoresca decoración: el Molino Rojo, cuya silueta alegre se divisaba á la luz del sol; los cafés, en donde sombras humanas se agitaban en la penumbra, bajo los toldos; á la derecha estaban las tabernas célebres, con sus fachadas pintadas de figuras macabras ó de locos; á la izquierda, la entrada del cementerio, y por encima el Sagrado Corazón.

El vehículo pasó por delante del Molino Rojo, torciendo á la derecha, hacia un paseo, en donde se alineaban cuatro filetes de endebles árboles, medio despojados ya de sus hojas. Aquel sitio estaba casi desierto; tan grande y pesado era el calor que se sentía en aquel momento.

El carruaje se detuvo por fin.

La joven duquesa echó pie á tierra delante de un gran caserón en obra, que estaban empezando á revocar, de dos pisos solamente, cuya fachada se veía toda llena de andamios.

Dicho caserón estaba lleno de estudios de pintores, grandes, altos de techo y con buena luz.

La señora de Angely conocía aquel edificio, porque antes de su matrimonio visitó con su madre el estudio de Mauricio Hardy.

Así es que sin titubear subió las escaleras, deteniéndose en el segundo piso, delante de la puerta de Mauricio.

ULTIMAS NOTICIAS

EL CONFLICTO EUROPEO

Los informes de la Comisión belga

Un artículo de «Ambos Mundos».

PARIS, 30. En un artículo publicado por el periódico «Ambos Mundos» se reproducen los informes de la Comisión belga para depurar las atrocidades cometidas por los alemanes.

En dichos documentos se ponen de relieve esos atropellos y se enumeran los crímenes, torturas y saqueos cometidos por los alemanes, y que han sido organizados por oficiales y jefes superiores, incluso por los propios hijos del Kaiser.

Salida de religiosos franceses

Noticias de Beyrouth.

PARIS, 30. Los periódicos reproducen un despacho de Londres, según el cual comunican de Beyrouth que la marcha de los religiosos franceses de aquel territorio se ha realizado normalmente, bajo la protección de los cruceros ingleses.

Alemania en Bélgica

América no reconoce la anexión.

LONDRES, 30. Comunican de Washington al «Daily Telegraph» que los diplomáticos representantes de los países de la América latina han celebrado una reunión, a la que ha asistido el secretario de Negocios Extranjeros del Gabinete norteamericano, Mr. Bryan.

Añade el despacho que en la referida conferencia se aprobó una moción por la cual se rechaza la petición de Alemania de que sea reconocida la anexión de Bélgica al Imperio alemán.

La Cruz Roja egipcia

Un donativo.

LONDRES, 30. Un telegrama recibido de El Cairo anuncia que la institución de la Cruz Roja egipcia ha donado a las autoridades inglesas un tren-ambulancia, destinado a los soldados de la metrópoli que combaten en el Extremo Oriente.

Periódico alemán

Escrito en francés.

BERNA, 30. Los alemanes han empezado a publicar un diario escrito en lengua francesa, titulado «La Gaceta de los Ardennes», destinado a comunicar a las poblaciones ocupadas por ellos en el Norte de Francia las noticias militares que les conviene divulgar.

El número del 15 de diciembre contiene muchos detalles favorables a las armas alemanas, informaciones relativas a los prisioneros que se hallan en Alemania y otras sobre política de Egipto y Turquía.

La lucha en Flandes

Efectos de la niebla.

PARIS, 30. Una niebla espesísima envuelve el territorio de Flandes.

Esta circunstancia impide la realización de operaciones de conjunto.

Son, en cambio, tan frecuentes como violentas las operaciones de detalle.

Pero ningún hecho de importancia grande se ha registrado durante los últimos días en la Flandes oriental.

Los alemanes siguen dedicándose preferentemente a colocar en buen estado de defensa el litoral de Bélgica, al Norte de Ostende.

Tropas de reserva procedentes de Bélgica central han sido distribuidas en varios puntos de la costa.

Diez y seis vagones cargados de artillería pesada han pasado por Zelzate, dirigiéndose al Oeste, y principalmente a Zeebrugge, donde, como se sabe, han constituido los alemanes su base naval.

El campo atrincherado de Amberes

Importante concentración.

AMSTERDAM, 30. Una importante concentración de tropas alemanas se ha operado recientemente en Amberes.

Aquí se dice, con referencia a manifestaciones hechas por oficiales alemanes, que hay en la actualidad en el campo atrincherado de Amberes 200.000 soldados germánicos, que permanecerán allí hasta que sea preciso enviarlos a algún punto que reclame su presencia.

Según las últimas noticias, un ejército bávaro ha vuelto de Rusia a Bélgica para reforzar al ejército alemán.

Austriacos y montenegrinos

Ataques rechazados.

SETINA, 30. Confirmase que los montenegrinos han rechazado en la región de Gralovo enérgicos ataques emprendidos por las tropas austro-húngaras.

El ministro de Justicia belga

Visita de inspección.

PARIS, 30. El ministro de Justicia belga ha visitado el frente de las tropas y se ha detenido a inspeccionar los daños causados en Ipres por las bombas alemanas.

La cuestión de Albania

Impresiones y comentarios.

ROMA, 30. El asunto de la ocupación de Albania produce gran emoción y embarga todos los comentarios en los círculos políticos y militares.

Conviene en que se trata de una verdadera ocupación, y en que ésta tiende a impedir que a favor de los disturbios lleguen a Váloria serbios y montenegrinos.

Váloria es el Gibraltar del Adriático.

Italia lo quiere y la operación última la ha realizado de acuerdo con Austria.

El viaje del barón Macchio a Viena tenía precisamente ese objeto.

Lo que dice «Le Temps».

PARIS, 30. Refiriéndose a la ocupación de Váloria por los italianos, dice «Le Temps» que en lo sucesivo ya no será Albania territorio destinado a las ambiciones austriacas, ni constituirá como antes centro de agitación en manos de Viena para atacar a los serbios.

Italia—añade—se ha instalado en Váloria, contando con el beneplácito de los Gobiernos.

Su acción futura consistirá en destruir el régimen a que Albania ha estado sometida hasta ahora.

¿Va Italia a la guerra?

En qué condiciones dejaría de ir.

ROMA, 30. El corresponsal de «Il Giornale», de Sicilia, que tiene muy buenas relaciones con uno de los actuales ministros, ha hablado con él, consiguiendo obtener declaraciones muy interesantes.

Habló primero el ministro de los propósitos del viaje del Príncipe de Bülów, diciendo que éste no ha tenido aún ocasión de hacer ofrecimientos a Italia, ni de decir al Gobierno cuál es su actitud.

El periodista preguntó al personaje de referencia si el nuevo embajador de Alemania en Roma ofrecería al Gobierno italiano la cesión de Trento.

—No lo sé—contestó el ministro—, ni creo que las proposiciones del embajador alemán puedan interesarnos, a menos que correspondan a nuestros deseos. No hay por qué negar que Italia ha expresado su deseo, mejor dicho, su voluntad, que consiste en tener sus fronteras naturales. Está dispuesta a ir a la guerra para realizar su deseo, y lo juzgo inevitable. ¿Cómo evitarlo? Si el Príncipe de Bülów trae en su maleta la cesión del Trentino, empezaremos a entendernos.

Con el Trentino nos contentaremos. Esta región cerrará la puerta de nuestra casa, y con ella nos daremos por satisfechos. No hay que olvidar que el 70 por 100 de sus habitantes son italianos.»

Manifestaciones en Viena

Algunos heridos.

GINEBRA, 30. Comunican de Viena que el día de Navidad hubo manifestaciones, en las que tomaron parte centenares de personas.

Como la manifestación aumentó considerablemente, la fuerza pública dio algunas cargas, a consecuencia de las cuales resultaron 30 manifestantes heridos.

Se hicieron numerosas detenciones.

Un aeroplano en Pola

Es tiroteado.

ROMA, 30. Según noticias de Viena, un hidroaeroplano enemigo voló hace unos días sobre Pola.

Los fuertes de la ciudad le tirotaron sin resultado.

Elecciones en el Japón

Han sido convocadas.

TOKIO, 30. La fecha para las elecciones del nuevo Congreso ha sido fijada para el 27 de marzo próximo.

Gestiones diplomáticas

En el Vaticano.

ROMA, 30. Los agentes diplomáticos austriacos y alemanes hacen gestiones en el Vaticano para establecer una representación de Turquía.

El asunto ha sido examinado estos días por el secretario de Estado; pero aún no se ha decidido nada.

Los agentes alemanes y austriacos alegan como fundamento de su pretensión que los cristianos residentes en Palestina están privados de toda garantía de protección ante el fanatismo musulmán.

Amnistía en Italia

Para delitos políticos.

ROMA, 30. Anunciase que por solemnizar el natalicio de la Princesa María va a conceder el Gobierno una amnistía a los condenados por delitos políticos.

El hospital de Czechovina

Para los heridos en el Vístula.

PETROGRADO, 30. Los alemanes han convertido la estación balnearia polaca de Czechovina en un centro sanitario para el ejército que se bate a orillas del Vístula.

La población ha quedado transformada en un enorme hospital.

Ochenta trenes llegan diariamente cargados de heridos.

Calculase en 100.000 los que actualmente están sometidos a curación.

Ha habido necesidad de construir amplios cementerios, pues son muchos los que diariamente sucumben a sus heridas.

En esos cementerios hay líneas paralelas de tumbas, siendo las de un lado para los católicos y las del otro para los protestantes.

La condesa de Merode

Absuelta por los alemanes.

ROTTERDAM, 30. El día 9 de diciembre la esposa del mariscal de la corte de los Reyes de Bélgica, condesa María Luisa de Merode, fué detenida en un puesto alemán, cuando se dirigía de Amberes a Bruselas.

Registrado su equipaje, fueron encontrados papeles de alguna importancia.

Era la correspondencia sostenida entre el conde y la condesa.

De la lectura de los papeles dedujeron los alemanes que el mariscal y su esposa tenían con Francia e Inglaterra relaciones peligrosas para el interés de Alemania.

Pero aun cuando los documentos eran gra-

ves, no aparecía en ellos del todo clara la culpabilidad de la condesa.

Hubo de intervenir la Justicia militar.

La condesa ha comparecido ahora en Bruselas ante un Consejo de guerra.

El Consejo ha fallado en el sentido de que debía ser puesta en libertad, si bien creía conveniente que se la llevase a un campo de concentración de prisioneros.

La primera parte de la sentencia ha sido cumplida inmediatamente, quedando la condesa en libertad.

Y la segunda parte, por galantería, no han querido cumplirla los alemanes, librando a la condesa de la mortificación de permanecer en un campo de concentrados.

Neutralidad de Bélgica

Pruebas de la sinceridad británica.

Con respecto a manifestaciones en las que se implica que la Gran Bretaña pensaba en la violación de la neutralidad de Bélgica, el Foreign Office publica la siguiente Memoria de una conversación tenida con el ministro de Bélgica, en 7 de abril de 1913. Fué remitida al ministro británico en Bruselas, y comunicada por éste al ministro de Estado de Bélgica en esa fecha:

«Señor: Hablando hoy al ministro de Bélgica le dije, no oficialmente, que había llegado a mi conocimiento que existían temores y recelos en Bélgica respecto a si seríamos nosotros los primeros en violar la neutralidad belga. Yo no creí que dicho temor hubiese tenido origen británico.

El ministro de Bélgica me notificó que «había hablado algo sobre el particular en cierta esfera británica, que no podía nombrar, referente al desembarco en Bélgica de tropas por parte de la Gran Bretaña, con el fin de anticiparse a un posible envío de tropas alemanas a Francia a través de Bélgica.

Respondí que estaba plenamente seguro de que este Gobierno no sería el primero en violar la neutralidad de Bélgica, y no creía que ningún Gobierno británico sería el primero en hacerlo, ni la opinión pública aquí jamás aprobaría de ello. Lo que si teníamos que considerar, y era cuestión un tanto embarazosa, era que sería esperado y necesario que nosotros (como una de las Potencias garantes de la neutralidad de Bélgica) hiciésemos, en caso de que la neutralidad de Bélgica fuese violada por cualquier Potencia. El ser nosotros los primeros en faltar a ella y enviar tropas a Bélgica, sería dar a Alemania, ponga por caso, motivo justificado para que ella enviase también a Bélgica tropas.

Lo que nosotros deseábamos en el caso de Bélgica, como en el de otros países neutrales, era que su neutralidad fuese respetada, y en tanto que no fuera violada por ninguna otra Potencia, a buen seguro que nosotros no enviaríamos tropas a su territorio. Firmado: Grey.»

VIDA DEPORTIVA

GOLF

La Copa Atracción de Forasteros.

El primer concurso organizado por el Barcelona Golf Club le reporta el primero de los éxitos que está llamado a alcanzar en la presente temporada.

Figuraban entre los jugadores inscritos para disputarse la Copa ofrecida por la Sociedad de Atracción de Forasteros, los señores Soly, Phelps, Hutton, C. D. Churruca, Nosworthy, Morgan, Coulson, Cox, Rosales, Hilderwich, Witty y Dusterwald, la mayoría de los cuales se han distinguido notablemente jugando en los soberbios links de Pedralbes.

El resultado del concurso, que era sobre 36 agujeros con ventajas hasta el límite de 18, ha sido favorable a D. E. B. Cox, que ya detentaba la Copa desde el año pasado, ganándola definitivamente por 148 golpes (16 ventaja), siguiendo por orden el señor Hilderwich con 155, el Sr. Nosworthy con 162, los Sres. Soly y Phelps con 164, el señor Churruca (D. Cosme Damían) con 166, el Sr. Hutton con 176, etc.

El Barcelona Golf Club se ha visto con este motivo sumamente animado, habiendo concurrido distinguidas familias aristocráticas que tanto gustan de este interesante deporte.

FOOT BALL

Plumstead contra un equipo de la Federación Catalana de Clubs de foot ball.

El equipo inglés Plumstead ha jugado un segundo partido en Barcelona, con un equipo de la Federación Catalana de Clubs de Foot-Ball, que lo componían los Sres. Gibert, Reguera, Massana, Prats, Casellas, Pomés, Monistrol, Bau, Baró, Passani y Peris.

El encuentro resultó malo, pues el equipo extranjero volvió a perder por 4 a 0.

Sporting contra Racing.

En San Sebastián, en el campo de Amute, han jugado un partido eliminatorio para el campeonato de España los primeros equipos del Racing y el Sporting.

La composición de éstos era la siguiente: Real Racing: Aguinaca, Carrasco, Arocena, Boada, Pascual, Retegui, Lasalde, Sistiaga, Patricio, Acosta, Arabolaza (I.).

Sporting: Eceizabarrena, Bello, Figueroa, Iñarra, Ugarte, X., Emery, Monserrat, Legarreta, Angoso (A.), Angoso (J.).

En este match, que había despertado gran expectación, empezaron atacando unos y otros.

Patricio tiró a goal, paró Eceizabarrena; pero recogió la pelota Sistiaga, y marcó el único goal del Racing.

Pepe Angoso centró y Emery remató, empatando los equipos a un goal.

Eceizabarrena paró un rápido shoot de Acosta, pero viéndose obligado a poner la pelota en corner.

El segundo tiempo comenzó con un centro de Lasalde, que remató Acosta por alto, a pesar de estar cerca del goal.

El Racing tira un corner, al que sigue una melée, para concluir en un penalty contra el Sporting, que tira Patricio con fuerza y para

colocarlo; pero la pelota rebota en uno de los palos del goal.

Pone el Sporting en un aprieto a su contrario, y Monserrat marca el segundo goal, que les da la victoria a los del Sporting.

CINEGETICA

Concurso de galgos.

JEREZ. (Martes, noche.) En las pruebas corridas hoy de la Copa Ina, tomaron parte Ida, Bóldo, Moro, Lagartijo y Frascuelo, los que son propiedad, respectivamente, de don Javier Oronoz, Sr. Guerrero, D. José Ramírez, Morenito de Algeciras y el Sr. Sánchez Romate.

Ganaron los dos primeros, empatando los dos últimos.

Mañana se suspenderán las pruebas con motivo de celebrarse un festival taurino.

POLO

En Barcelona.

Se ha verificado en el Parque de Sports del R. P. J. C. un interesante partido de polo.

Constituyeron el equipo blanco los señores Cinnamond (D. Bernardo y D. Normand) y el señor barón de Güell, y el rojo, los señores Petit, Pettberg y Ferrer y Vidal y Güell.

Los primeros lograron tres goals, dos entrados por el barón de Güell y uno por don Bernardo Cinnamond.

Actuó de juez árbitro D. Arturo Aparicio.

ALCANCE POLITICO

El Sr. Dato, aunque algo mejorado de su afección grippal, no ha abandonado hoy el lecho por prescripción facultativa.

El señor ministro de la Gobernación habló esta mañana, por teléfono, con el Sr. Dato.

Este continúa en cama, algo mejorado.

Esta tarde le visitará el Sr. Sánchez Guerra.

Por encontrarse enfermo a causa de un intenso ataque grippal, no ha asistido a su despacho el director general de Obras públicas, D. Abilio Calderón, que se ve obligado a guardar cama.

El señor ministro de la Gobernación estuvo esta tarde en casa del señor Presidente del Consejo, encontrándole bastante mejorado y sin fiebre; quizás mañana por la tarde pueda abandonar el lecho.

Después estuvo el Sr. Sánchez Guerra en su despacho oficial, donde recibió a los periodistas, manifestándoles que el señor ministro de Fomento había salido de Algeciras en el tren correo con dirección a Málaga.

También ha recibido un telegrama del gobernador militar de Algeciras, dándole gracias en nombre de la viuda del agente de Vigilancia Nicolás Fúster, y en el suyo propio, por el donativo de 500 pesetas enviado para la desgraciada familia del policía asesinado hace pocos días.

NOTICIAS GENERALES

El presidente de la Casa de Socorro de la Latina, D. Felipe González Prieto, ha repartido gran cantidad de ropas entre los pobres del distrito.

También la Casa de Socorro de Chamberí, de la que es presidente el concejal D. Pascual Ruiz-Salinas, está repartiendo gran cantidad de bonos en especie a los pobres del distrito, y en los días del 1.º al 10 de enero se hará el reparto de ropas de abrigo en el local de dicha Casa.

Ambassade de France.—A l'occasion du Jour de l'an, M. l'Ambassadeur de France recevra les membres de la colonie le vendredi 1.º janvier à 11 hs.

La Sociedad de cocineros y reposteros Unión del Arte Culinario, que había de celebrar el acto de la inauguración de su bandera hoy miércoles 30, en el Salón Regio, ha aplazado el solemne acto por dificultades insuperables.

Las invitaciones sirven para el día en que la fiesta se celebre, como se anunciará oportunamente.

Centro Gallego.—El domingo 27 tuvo lugar en esta Sociedad un brillante concierto, en el que tomaron parte los artistas gallegos señora Barbeito, triple, y el tenor D. David Sotuela.

La Sra. Barbeito cantó con exquisito gusto hermosas romanzas de su extenso repertorio, y fué justamente felicitada y aplaudida.

El tenor Sr. Sotuela cantó primorosamente, siendo acompañado al piano por el notable pianista D. Manuel Blanco.

ULTIMA HORA

Las escuelas Romeu.—Su inauguración.

CEUTA. (Miércoles, tarde.) Hoy ha inaugurado el ministro de Fomento las escuelas instaladas en el edificio generosamente cedido para este objeto por el patriótico capitalista D. Ramón Romeu, en la colonia que lleva su nombre, sita en la carretera de Tetuán.

Al acto han asistido el diputado D. Luis Torres, el gobernador civil de la provincia, el alcalde de Ceuta, D. Demetrio Guillén; el general Menacho y Comisiones oficiales.

Bendijo los locales el presbítero Sr. Aranda.

El ministro pronunció después un elocuente y sentido discurso, elogiando el generoso y patriótico rasgo del Sr. Romeu.

Dijo el ministro, entre otras cosas, que era de desear hubiese muchos españoles que imitasen la conducta del Sr. Romeu, el cual, no contento con implantar importantes pesquerías, fábricas de conservas y extensos viñedos en estos campos, que regaron con su sangre los héroes de la guerra de Africa, regalara ahora estos edificios, donde recibirán instrucción los hijos de los trabajadores de su colonia.

El diputado D. Luis Torres habló también para felicitar al donante del edificio, y lo mismo hizo el gobernador civil de la provincia, D. Miguel Fernández Jiménez.

Las escuelas se denominarán Escuelas Romeu, y a ellas concurrirán niños de ambos sexos.

El Sr. Ugarte en Málaga.

MALAGA. (Miércoles, tarde.) Procedente de Ceuta ha llegado el ministro de Fomento, Sr. Ugarte.

Desde Bobadilla le acompañaba su hermano, que en la actualidad es gobernador civil de Málaga.

En la estación fué recibido por los diputados ministeriales, el elemento oficial, la Cámara de Comercio y otras Corporaciones.

Una compañía de Infantería había formado con bandera y música.

También formó una sección de bomberos.

El alcalde dió la bienvenida al Sr. Ugarte.

El ministro de Fomento se aloja en el Gobierno civil.

Hará una visita a las obras hidráulicas, en las que Málaga tiene gran interés.

El Sr. Ugarte regresará a Madrid el viernes.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Millán, a las ocho se manifestará a S. D. M., a las diez misa solemne, y por la tarde, a las cinco, estación, rosario, sermon, que prodirá D. Manuel Belda, proces, Te Deum y procesion de reserva.

La misa y oficio son de San Silvestre, rito doble, color blanco.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Gines.

Espritu Santo: Adoración nocturna.—Turno: Santo Tomás de Aquino.

ESPECTACULOS

EL CARTEL PARA EL DIA 31

REAL.—8,30 (función 26 de abono, 16 del turno segundo), Carmen.

FRINCESA.—5 (función especial a precios especiales), La garra y La corliza d'Areniza.

10 (función especial a precios especiales), Las flores de Aragón.

ESPAÑOL.—6 (matinée), Aben Humeya.

19 (función popular), Aben Humeya.

COMEDIA.—5,30 (cuarta matinee), El tren rápido.

10 (función popular), El orgullo de Albacete.

ZARZUELA.—5,30 (función extraordinaria popular a precios populares), Gigantes y cabezudos, Los cadetes de la Reina y el Príncipe bohemio.

10,15, Salambó.

Gran baile de máscaras de una de la noche a la madrugada.

APOLO.—6 (vermouth de gran moda) (doble), Aventuras de Max y Mino ó ¿Qué fontos son los sabios? y La tabla de salvación.—10,15 (sencillo), El amigo Melquiades.—11,45 (sencillo), El cavallero di Narnekstunkesberg.

LARA.—4,30 (repetición de Inocentes), A. S. (tres actos) y ¡Así anda el arte!

10,30 (doble), A. S. (tres actos).

PRICE.—5,30, La mano gris (primera aventura policíaca de Nick Carter (cuatro actos)).

9,45, La mano gris (primera aventura policíaca de Nick Carter) (gran éxito).

ESLAVA.—6, El señor duque.—10,30, La suerte de Saustiano ó del Rastro a Recoletos.

COMICO.—6 (doble), La sobrina del cura (dos actos).—9,15 (sencillo), Mi amiga (tres actos).—11 (doble), La sobrina del cura (dos actos).

CERVANTES.—6,30 (sección vermouth), Fúcar XXI (dos actos).—10,30 (doble), Fúcar XXI (dos actos).

COLISEO IMPERIAL.—(Gran moda).—5,15, ¿Quieres usted comer con nosotros?—6,45, Los hijos artificiales (especial).—9,30, Se ceden habitaciones.—10,30, María Victoria (proprio) (especial).

NOVEDADES.—6, El querer de una gitana.—7,15, A orillas del Lbro.—9,15, El último juguete.—10,15, Noche de verbena.—11,45, El cofrade Matías.

MARTIN.—6 (sección triple a precios de sencilla), Las cosas de Navarrete, El flechazo y Los campesinos.—10,30, La casa de Su Excelencia (estreno).—11,45, El soldado de cuola.

GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sección de 5 a 1.—Sensacionalísimos estrenos: El duende en casa del profesor (interesante comedia policíaca), Gloria trágica, Mi rebano (todas exclusivas de esta Empresa) y otras.—Palcos, 4 pesetas.—Butacas, 0,50.—General, 0,20.

PRINCIPE ALFONSO.—(Génova, 16 y 18, y General Castanos, 6).—Cinema de moda.—De 5 a 8,30, sencilla.—De 9,30 a 12,30, sencilla.—Todos los días estrenos.—El limpiabotas de la quinta Avenida y otras.

TEATRO INFANTA ISABEL.—Verónica y Max, cocinero.

SALON BORE.—Sección continua.—Ultimo dia: Las aventuras de Catalina.—Estreno: El tráfano del amor (1.800 metros).—Viernes, cóctel estrano: El limpiabotas de la quinta Avenida.

AVISOS UTILES

CREDITO DEL TRABAJO

SOCIEDAD ANONIMA

Los Madrazo, 20.

Esta Sociedad pone en conocimiento del público que, a partir del 1.º de enero de 1915, las horas de Caja y de negociaciones serán de diez de la mañana a dos de la tarde.

“RIESCO”

Inauguración en breve de la Exposición de muebles y tapicería en los nuevos locales, BARQUILLO, 32, y FERNANDO VI, 14.

Catarros, asma. Inhalador Caldeiro, 3 ptas.

LOS que tengan TOS

tomen las PASTILLAS del Dr. ANDREU y su curarán.

Casi siempre desaparece la tos al concluir la primera caja.

Pídase en las Farmacias.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Factor, 7.

